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“Ten en cuenta a Dios en todo lo que 
hagas,  y él  te ayudará a vivir 
rectamente.”

Proverbios 3:6 PDT

¿Qué tanto influye lo que hago hoy en mi 
mañana?

Te quiero contar algo tan trivial que me sucedió, 
pero que luego me dio una gran enseñanza. No 
sé si conoces el juego de mesa Parché.  Aquí 
en mi país solía jugarlo mucho de pequeña con 
mi familia y amigos. Cuando crecí, empecé a 
jugarlo en una aplicación. El juego consiste en 
hacer que tus cuatro fichas entren en home, el 
lugar seguro. Si logras eso, entonces ganas. 
Pero, en el camino hay otros jugadores que 
pueden matarte si caen en tu mismo cuadro, 
así que tienes que pensar muy bien tus 
movimientos.

El asunto es que tuve la oportunidad de matar a 
una de las fichas contrarias, pero sin querer, 
presioné donde no era y terminé dando los 
pasos que no quería. Al final, no gané el juego, 
pero esto me puso a pensar lo importante que 
son las decisiones que tomamos en nuestra 
vida. Tal vez, si hubiera dado los pasos 
correctos habría ganado. Cuán diferente 
hubiera sido la partida si hubiera hecho lo 
correcto. Cuán diferente hubiera sido mi vida si 
hubiera tomado una mejor decisión. Entendí 
que un simple movimiento puede cambiar el 
rumbo de nuestras vidas. ¿Qué cosas estoy 
decidiendo consumir? ¿Qué cosas estoy 
decidiendo o no hacer? ¿Me ayuda eso que 
estoy haciendo? Esa mujer con la que decidí 
caminar, ¿Me ayuda a ser mejor? Ese hombre 
con el que estoy hablando, ¿Puede agregarle 
valor a mi vida?

Todo lo que decido hacer, las pequeñas 
elecciones en el día a día hacen un gran 
cambio en el futuro. Tal vez ahora no lo veas, 
pero en 1 año, incluso en un mes, te darás 
cuenta de los resultados que te traerá, ya sean 
buenos o malos.

Y esto no es para que mires atrás y pienses 
“pude hacerlo mejor, si hubiera dicho esto, o si 
hubiera dejado esto, ¿Cómo estaría mi vida?” 
porque realmente, eso ya no importa. Pero me 
gustaría que de ahora en adelante pidas 
instrucción al Señor y elijas hacer cosas que te 
lleven a un mejor futuro, a una mejor persona, a 
una mejor actitud, a algo más allá que 
satisfacer tus deseos momentáneos. Un 
simple ejemplo sería consumir comida 
chatarra a menudo. Hoy, mañana o pasado, no 
verás ningún cambio. Pero en dos meses, 
verás cómo tu salud se va deteriorando.

“Hay camino que al hombre le parece 
derecho; pero su fin es camino de muerte.” 
(Proverbios 14:12)

Como humanos, podemos errar y elegir cosas 
que no nos convienen, pues no sabemos el 
final ni pensamos en las consecuencias. Pero 
tenemos a un Dios que conoce cada cosa, por 
eso el rey Salomón nos aconseja en 
Proverbios 3:6: “Ten presente al Señor en todo 
lo que hagas, y Él te llevará por el camino 
recto.”
Espero que decidas poner tu vida en las manos 
de Dios, pues mañana cosecharás lo que hoy 
sembraste. ¿Por qué no empezar con la 
decisión de confiar y obedecer a Dios?
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¿Y  LA  BIOMETRÍA?

Supimos que en el municipio de Barrancas y 
otros pueblos vecinos no habrá biometría en el 
proceso electoral, algunas campañas festejan 
dicha decisión, pero si bien es cierto este tipo 
de controles hace más lento el desarrollo de las 
elecciones también nos hace pensar: ¿Qué tan 
efectivo es?  Teniendo en cuenta todas 
irregularidades presentadas en las elecciones 
locales donde existiendo la medida de control 
se cometieron delitos de suplantación, fraude 
al electorado y favorecimiento al fraude 
electoral, la suerte está echada señoras y 
señores, que ganen los mejores.

RENUNCIAS  DE  CANDIDATOS

Supimos que se presentó renuncia masiva de 
candidatos a ocupar las curules de paz Citrep 
en el departamento de La Guajira y el Cesar, 
manifestaron que no existen garantías 
electorales que les permitan limpiamente 
ocupar los escaños destinados a las víctimas 
del conflicto, al parecer maquinarias políticas 
respaldan algunos candidatos mientras otros 
les ha tocado con las “uñas” abrirse paso ante 
grandes estructuras polít icas, el ente 
encargado revisará las decisiones pero es 
claro que el desarrollo del ejercicio electoral se 
hará sí o sí.

ELECCIONES  EN  EL  EXTRANJERO 

Supimos que ya se están desarrollando las 
elecciones en los consulados Colombianos en 
diferentes países al rededor del mundo, pero 
especialmente en Estados Unidos y Canadá, 
los electores denuncian que al llegar a las 
mesas ya aparecen como si hubieran 
sufragado, mientras en otros puntos la 
publ ic idad e lectora l ,  y  denuncias de 
constreñimiento, voto fraudulento y demás 
delitos al parecer están presentándose sin 
ningún control diferentes partidos políticos se 
han pronunciado ante estos vergonzosos 
hechos, esperemos respuestas de los entes de 
control encargados de la transparencia del 
ejercicio electoral.

LOS  ENCUENTROS  VIRTUALES

Supimos que muchos de los candidatos 
prefirieron hacerles el quite a los encuentros 
virtuales organizados por la Universidad de La 
Guajira en Alianza con Ojo Pelao' Magazine y 
fundaciones reconocidas a nivel regional, pues 
consideración que era tiempo valioso para 
afinar detalles de Logi$tica en diferentes 
sectores de la región. El ejercicio fue positivo 
para quienes le apuntan al voto de opinión, 
ojalá cada día sean más los que quieran 
escuchar propuestas para decidir su voto.

 

¿QUÉ PASO CON LOS JURADOS 
LIBERALES? 

Supimos que a última hora la Registraduría 
Nacional del Estado Civil de manera sorpresiva 
le notificó al Partido Liberal Colombiano que 
sus jurados no estaban habilitados, esto 
ocasiono un revuelo en el departamento de La 
Guajira que no se calmó tan fácilmente, pues 
un magistrado del CNE es guajiro y para más 
ñapa conservador, tan casualidad no puede ser 
cierta, pues la puja de los liberales con los 
conservadores por una curul en la cámara baja 
del congreso es notable. Pero los directorista 
liberales lograron equilibrar las cargas y las 
mesas de votaciones están parejas en 
representac iones para  un escru t in io 
transparente. En los detalles está el triunfo 
para quien tiene la ventaja. 

ENVÍA TUS COMENTARIOS AL WHATSAPP +57 (316) 632 - 8655
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LOS TWEETS QUE HAN SIDO MEDIÁTICOS DURANTE LA SEMANA

PARA NUNCA OLVIDAR LA DECLARACIÓN 

Álvaro Uribe Velez - Ex Presidente de Colombia #ColombiaDecide 

“Este trino es de un truhán, no puede ser 
que lo haya escrito el dr Petro, candidato 
presidencial, que seguramente invitaría 
a denunciar y no a participar del delito.”

“Más de 200 mil uniformados de las Fuerzas 
Militares y de la Policía velarán por la 

seguridad de los colombianos durante las 
elecciones legislativas de este domingo”
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1. Educación. Los padres de familia 
necesitan elegir el tipo de educación 
que quieren para sus hijos, sea pública 

o privada, pagada por el Estado. Por eso 
propongo los bonos educativos. Lo que debe 
ser público es el acceso a la educación y no el 
edificio. Tenemos que evaluar a los profesores 
y renovar el pensamiento por uno pertinente y 
ligado al sistema productivo.
2. Formalidad. El 75% de las microempresas 
en Colombia son informales. El costo de 
formalizarse representa 25 trámites que 
cuestan entre un 32% y un 47% de las 
utilidades brutas. Propongo una escalera de la 
formalidad, donde los empresarios puedan 
cumplir requisitos de manera gradual y con el 
apoyo del Estado.
3. Créditos agropecuarios. Solo el 4% de los 
productores agropecuarios tiene cobertura 
crediticia. Nos tomaría 92 años alcanzar todos 
los productores. Propongo una restructuración 
del microcrédito en Colombia donde el Banco 
Agrario destine la mayoría de sus recursos a 
los pequeños productores. Créditos directos a 
las cooperativas y empresas de reconocida 
so lvenc ia  para  i r r igar  en afi l iados y 
proveedores.
4. Competencia. Entre 2018 y 2019 se 
quebraron más de 22 mil tiendas de barrio. 
Algunas grandes empresas están abusando 
de su posición dominante. Requerimos 
investigación y sanciones por parte de la SIC. 
Todos los colombianos tienen derecho a 
participar en la economía.
5. Justicia. El 94% de los delitos quedan 
impunes. Tenemos que impulsar una reforma 
estructural a la justicia que funcione como la 
tutela: simple, rápida y eficaz. Una sola corte 
para tener jurisprudencia obligatoria y todos los 
casos iguales se fallen iguales.  Un tribunal de 
aforados para que no exista cruce de favores 
entre los poderosos y juzgamiento real. 
Órganos de control que no elijan los políticos a 
quienes deben vigilar.
6. Medio ambiente. El 52% del país está 
cubierto por bosques, con 22 millones de 
hectáreas de humedales, 3 millones de 
hectáreas de páramos, 300 mil de manglares. 
Urge una protección y preservación de la 

riqueza ambiental del país. Propongo un 
régimen especial para la región amazónica 
que nos permita hacerle transferencias del 
resto del país para protegerla.
7. Mujeres cabezas de hogar. El 40,7% de los 
hogares del país tiene cabeza de hogar a una 
mujer y el 53% gana menos de un salario 
mínimo. El ICBF debe acompañar a las madres 
cabeza de hogar en el cuidado de sus 
menores, debe tener un mecanismo de alerta 
tempranas, y debe priorizar en programas 
estatales a las mujeres, así como ofrecerles 
formación y electrodomésticos que les liberen 
tiempo.
8. Congreso. El congreso nos cuesta más de 
medio billón de pesos.  Se necesita reducir el 
número de congresistas a la mitad para 
economizar recursos y hacerle más y mejor 
seguimiento a los congresistas. Una Cámara 
con representac ión  igua l  para  cada 
departamento y un Senado de elección 
nacional.
9. Seguridad. Durante el paro del 2021 hubo 
3.603 bloqueos, 179 actos terroristas y más de 
1.700 uniformados heridos. Propongo que el 
Presidente -sin autorización de los alcaldes- 
tenga la facultad de militarizar ciudades 
cuando el orden público y la seguridad 
presenten graves afectaciones.
10. Abolición del Delito Político. Colombia ha 
justificado la violencia con la idea del delito 
político. Nadie puede cometer actos de 
violencia contra otros colombianos bajo 
ninguna justificación. Propongo eliminar el 
tratamiento especial para ciertas violencias, 
dejemos de justificarlas y cerremos la puerta a 
que la violencia conduzca a la representación 
política. 
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E
l sistema democrático, aun con sus 
perennes imperfecciones, es sin dudas 
un sistema político complejo -como la 

misma naturaleza humana-, en el que se 
presentan marcados contrastes en su vivencia 
en la sociedad, pero es el que permite mejores 
oportunidades y condiciones de participación a 
los ciudadanos para ejercer sus derechos 
individuales y colectivos, respetando los 
principios básicos en los que se fundamenta. 
Es por esa razón que los colombianos 
debemos hacer nuestro mejor esfuerzo para 
contribuir a preservar nuestra democracia.

Como la han demostrado las actuales 
campañas políticas, y a pesar de la difícil 
situación social del país, nuestro sistema 
democrático ha permitido tener en los últimos 
tres meses una fiesta colectiva en la mayoría 
de las poblaciones de La Guajira y del país, ad 
portas de un proceso de votación muy 
importante, realizándose durante el día de hoy, 
en el que al final de esta intensa jornada 
electoral dominguera se habrán elegido los 
Senadores y Representantes a la Cámara que 
conformarán el Congreso de la República 
durante los próximos 4 años, en los que su 
misión más importante será proteger la 
constitución política y el modelo económico, 
por supuesto haciendo las mejoras requeridas; 
y simultáneamente se definirán los candidatos 
de tres coaliciones políticas, una de ellas -la del 
l lamado Pacto Histór ico-,  c laramente 
innecesaria, que participarán en la contienda 
electoral por la presidencia con la alta 
probabilidad de realizarse mediante dos 
vueltas en los venideros meses de mayo y 
junio.

En La Guajira estas campañas se han 
caracterizado por la alta cantidad de 
candidatos, como nunca había ocurrido, 
e s p e c i a l m e n t e  a  l a  C á m a r a  d e 
Representantes, a la que se presentaron 6 
planchas, para un total de 18 candidatos; solo 
dos serán elegidos para ocupar los dos 
e s c a ñ o s  a  l o s  t i e n e  d e r e c h o  e s t a 
circunscripción electoral. 

Hemos podido observar unas campañas en las 
que se ha 'invertido' cuantioso dinero, con 
multitudinarias caravanas multicolores, 
reuniones y parrandas con derroche de alegría 
de sus respectivos seguidores y sonoros 
eslóganes que son replicados incesantemente 
a través de las redes sociales y emisoras. 
Según las encuestas y los comentarios de 
observadores independientes, existe una 
reñida contienda electoral en la que es muy 
arriesgado anticipar ganadores. 

Sin embargo, no se escuchó con suficiente 
claridad el propósito fundamental que tienen 
los candidatos para aspirar a ser elegidos 
congresistas, ni se conocen las propuestas 
estructuradas o los planteamientos coherentes 
de lo que harían en su eventual nuevo rol para 
sacar a este territorio del estado de atraso en 
que se encuentra, ni como contribuirían a 
mejorar las condiciones de vida de sus 
habitantes. Aunque en la actual campaña hubo 
iniciativas de comunicación que merecen 
destacarse, como las realizadas por este 
Magazine con sus encuentros virtuales con los 
cand ida tos  a l  Senado y  Cámara  de 
Representantes por La Guajira; igualmente 
hay que resaltar los esfuerzos de los medios 
periodísticos Diario del Norte y las emisoras del 
grupo Cardenal con la Cámara de Comercio de 
La Guajira, con sus debates radiales que 
resultaron satisfactorios. Con estos eventos la 
ciudadanía tuvo la oportunidad de escuchar a 
los candidatos y tener la posibilidad de tomar 
una decisión informada al momento de ejercer 
el derecho de votar, aunque no todos los 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

Por: Álvaro López Peralta

PRESERVEMOS 
NUESTRA DEMOCRACIA 

8



candidatos participaron. Sin lugar a duda, 
estas iniciativas se constituyen en un gran 
paso que podría marcar el inicio de un cambio 
en la cultura política de este Departamento.

Como en toda contienda, al final habrá muchos 
perdedores y dinero gastado que unos y otros 
buscarán recuperar, ojalá sin prácticas 
corruptas ni afectar las obras necesitadas por 
las comunidades. Esas que en medio de las 
campañas políticas también se mostraron en 
las redes sociales a través de videos, como las 
conmovedoras imágenes de los niños wayuu 
recibiendo clases sentados en el piso debajo 

un árbol, o las difíciles condiciones de vida de 
las comunidades por los ancestrales 
sufrimientos causados por la falta de agua y de 
alimentación apropiada. Para solo mencionar 
és tas,  pues la  l i s ta  de neces idades 
insatisfechas puede llegar a ser interminable.

Esperemos que sean elegidos los mejores 
candidatos y que ya como congresistas hagan 
un acto de contrición, como resultado de una 
seria y profunda reflexión, y se dediquen a 
trabajar, con un esfuerzo sostenido, por el 
bienestar colectivo. Así también se preserva 
nuestra Democracia.
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“La cuestión es con dinero”, algo que tiene 
claro el “pacto histórico”, esa costosa 
farsa que ya gastó oficialmente 7.000 

millones, más del doble del segundo en lista, y 
mucho más extraoficialmente, si contamos la 
trampa a la agenda electoral, que representó el 
lanzamiento fastuoso de la campaña Petro en 
Barranquilla, mucho antes de lo permitido.
  
Semejante derroche de dinero sin origen 
conocido, no es solo para asegurar con 
grandes escenarios, buses, lechona y 
“regalitos” la campaña del Chávez colombiano, 
sino para consolidar su posición en el 
Congreso. Hoy, con el partido liberal agitando 
su trapo rojo de la internacional socialista, la 
izquierda tendría un 47%; mañana, cuando 
reciba en curules el retorno de su inmensa 
inversión, estaríamos ante una “toma del 
Congreso”, apoyada por el centro-santismo, 
sinónimo de centro-izquierda.  

No resultó sana la decisión del CNE, de unir la 
elección del Congreso con las consultas de las 
coal iciones, que anticipó la campaña 
presidencial, facilitó al pacto su costosa 
estrategia y opacó a los candidatos al 
Congreso sin abultadas billeteras. 

Salvo algunos aspirantes muy reconocidos, el 
ciudadano se enfrenta a tarjetones con 
partidos y números que corresponden a 
candidatos que no ha visto ni oído, para 
terminar votando por el que le dijo un amigo -
voto regalado-, el que “le sugirió” el jefe -voto 
presionado-, el que promete alguna cosa -voto 
perdido-, o el que regaló tejas o “pasó un 
billetico” -voto vendido-

Debemos quebrar este 13 de marzo esa 
dinámica de indiferencia, porque el Congreso 
del que nos quejamos es el que elegimos con 
nuestros votos. El país está harto de uno 
vendido al Ejecutivo, como el de la mermelada, 
o corrupto y entregado a intereses particulares, 

y cambiarlo es nuestra responsabilidad en las 
urnas, pero ese mismo país debe contener al 
progresismo comunista, que busca llenar con 
dinero y promesas los espacios de la 
democracia, abriendo la puerta a la autocracia 
y la pérdida de la libertad. 

La Asamblea de Venezuela después de 
Guaidó, quedó al servicio del régimen corrupto 
de Maduro y de la opresión al pueblo que 
debería defender. La imponente Duma rusa es 
la pantalla comunista para mostrarse al mundo 
como una democracia, hoy cómplice muda de 
la barbarie de Putin. 

Así pues, elijamos responsablemente a 
quienes puedan contener al progresismo 
comunista en el Congreso, y no me siento 
impedido para mencionar a María Fernanda 
Cabal o a Paloma Valencia y muchos 
candidatos en otros partidos, comprometidos 
con el orden y la libertad como fundamento de 
la sociedad. 

Es sencillo. Si el pacto se toma el Congreso y 
Petro no es presidente, le impedirá gobernar al 
elegido; y si obtiene mayoría y es presidente -
Dios no lo quiera-, vamos hacia la dictadura de 
quien, ayer nomás, soltó un anticipo: ¿Quién 
les dijo que la democracia es que haya 
elecciones?
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La publicidad política hace costosa la 
democracia. Cada cuatro años es el 
mismo debate sobre el tema. ¿Cuánto 

cuesta una campaña al Congreso?  

Cada cuatro años los colombianos comunes y 
corrientes que aspiramos a ocupar una curul 
en el Congreso nos encontramos con la tozuda 
realidad de lo imposible que esto puede llegar 
a ser, y ante la soledad a la hora de conseguir 
recursos para financiar las campañas de 
manera honesta.

Debemos hacerlo con las uñas, mientras otros 
derrochan dineros para obtener una curul y no 
hacer nada por el país, por el bienestar que la 
gente pide a gritos.  

Hacer una campaña política -que no sea 
presidencial- es caminar en el desierto y no 
encontrar fin; es un viacrucis desde el inicio 
hasta el día de la elección, incluyendo el 
trámite engorroso de apertura de una cuenta a 
la que deben llegar los recursos conseguidos. 
El banco donde hice la solicitud todavía no me 
ha respondido, a pesar de que soy su cliente 
desde hace más de 25 años. 

¡Estoy de acuerdo con que se investigue el 
origen de los recursos, pero que no pese sobre 
el aspirante la sospecha permanente de que 
los dineros conseguidos son mal habidos!  

Una campaña al Congreso es un desafío que 
desanima a muchos que desean enfrentarlo. 
Sin embargo, yo he decidido enfrentar ese 
desafío sin padrinos que me financien con 
cientos de millones, ni con el presupuesto 
público, ni recursos de regalías, ni cupos 
indicativos, o el aplazamiento de la ley de 
garantías para contratar de manera directa, o 
con el proyecto sacúdete al parque que, según 
dicen, está financiando la campaña de algunos 
candidatos aliados del gobierno.  

Por eso, voy a demostrar que, de manera 
honesta y decente, con grandes esfuerzos, 
también se puede llegar.  

En los medios de comunicación hacen 
denuncias, pero no dicen lo imposible que le 
resulta a un candidato asumir los costos de la 
publicidad política que ellos mismos cobran, 
que llega a ser, tal vez, lo más costoso del 
camino hacia una curul en el Congreso. 

Que dos semanas de publicidad en un medio 
de cubrimiento nacional tenga un costo de 
treinta millones de pesos es un verdadero 
escándalo.  

¿Por qué los periodistas de los grandes 
medios de comunicación, una vez elegido el 
candidato, se escandalizan porque lleva a 
cabo gestiones para recuperar ese dinero 
invertido en la campaña? ¿Acaso, no es 
trabajo de los mismos periodistas que trabajan 
en esos medios que cobran treinta millones por 
dos semanas de publicidad política influir de 
manera positiva para que estas dinámicas 
cambien?  

Sin embargo, pasan los años y el Estado hace 
cambios para que todo siga igual, porque la 
realidad es la misma cada cuatro años; es 
decir, la necesidad de grandes caudales de 
dinero para llegar al Congreso. El país social 
habla desprevenidamente de la necesidad de 
miles de millones para conseguir una curul en 
el Congreso y se refleja entonces la 
imposibilidad que tiene el colombiano del 
común para poder llevar a cabo esa aspiración. 
Todo lo anterior,  dificulta el ejercicio 
democrático y mancha la democracia. 
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Ahora bien, algunos periodistas fariseos se 
quejan porque los políticos quieren recuperar 
lo invertido en la campaña una vez consiguen 
la curul, y se quejan desde los mismos medios 
de comunicación que cobran treinta millones 
por dos semanas de publicidad política… 

Otro camino en el desierto son los gastos que 
se generan el mismo día de las elecciones. 
Colombia no es solo ciudades, hay un votante 
rural con dificultades para transportarse al sitio 
de votación, y esos costos debe asumirlos el 
candidato o el votante se quedará sin ejercer 
su derecho y el aspirante se quedará sin ese 
voto.  

He desarrollado una campaña desde la 
honestidad y de manera decente, desafiando 
esa dinámica, para demostrar que es posible 
hacerlo desde el esfuerzo y el apoyo de una 
parte de la sociedad que pide a gritos que haya 
cambios en el país. Por eso invito a desafiar 
esa dinámica perversa que nos han impuesto.

Y como dijo el filósofo de La Junta: Se las dejo 
ahí…  

#LaOpinionDeColmenares
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Los próximos cuatro años serán 
definitivos para redefinir el destino de 
nuestra Nación y sus regiones. Así que 

hoy, más que nunca, la responsabilidad de 
elegir bien tiene un gran peso. Quienes 
buscamos un escaño en el Congreso de la 
República tenemos sobre nuestros hombros la 
obligación de generar cimientos fuertes para la 
recuperación de las familias colombianas, que 
están padeciendo todo tipo de adversidades.

Más que con d iscursos,  promesas y 
propuestas irrealizables, hemos llegado a 
muchas ciudades y municipios dando a 
conocer los hechos que respaldan nuestra 
gestión de estos años. ¡Qué mejor manera de 
llegarle a la gente que con resultados y 
evidencias! Más de 82 proyectos presentados 
en el Congreso y varias leyes que están 
generando desarrollo y transformando las 
vidas de miles de colombianos, son nuestra 
carta de presentación.

Enfrentando los grandes desafíos que exige el 
desempeño de una product iva labor 
legislativa, he tenido el honor de entregarle al 
país, leyes como la Ley de Transición 
Energética, una de las normativas más 
destacadas del último año, por su impacto 
nacional, que nos permitió actualizar el primer 
marco normativo sobre energías renovables 
no convencionales contenido en la Ley 1715 
de 2014, para de esta manera; acelerar el 
desarrollo sostenible en el país, reducir la gran 
brecha de acceso a la electricidad, brindar 
seguridad energética, entre otros.

Leyes como: Acción Climática, que define la 
ruta a seguir para enfrentar el cambio climático 
y avanzar en la resiliencia climática; Embalse 
del Guájaro, que reconoce el potencial 
pesquero de este importante ecosistema del 
departamento del Atlántico y lo declara zona de 
interés ambiental, turística y ecológica; 
antitabaco que estableció en Colombia los 
espacios 100% libres de humo; o de vivienda 
militar que le garantizó a los miembros de las 
fuerzas militares y sus familias el acceso a una 

vivienda propia, por mencionar algunas, son 
nuestra bandera y las que nos identifican en la 
defensa por los más vulnerables, y la 
protección del medio ambiente.

Sin duda esta ha sido una de las campañas 
más intensas y exigentes que he realizado en 
mi vida política. Me atrevo a decir que, para mis 
compañeros y los nuevos aspirantes al 
Congreso de la República, también ha estado 
llena de muchos retos, entre ellos el salir a 
hacer proselitismo político en medio de una 
pandemia que se ha llevado a muchos seres 
queridos y ha dejado una devastadora crisis 
económica y social.

A pesar de todo, tuvimos la oportunidad de 
recorrer el país y llegar a departamentos que 
nos abrieron las puertas, haciéndonos sentir 
como en casa. Me siento profundamente 
agradecido por la acogida que tuvimos, el 
cariño y el respeto que nos expresaron las 
personas en cada uno de los sitios en donde 
estuvimos y el calado que logró nuestro 
proyecto político. Tenemos la satisfacción 
absoluta de haber realizado un ejercicio 
electoral transparente e incluyente, que sumó 
y multiplicó.

A mis amigos del Atlántico, César, Sucre, 
Bolívar, La Guajira, Córdoba, Magdalena, 
Cund inamarca,  Santander,  Nor te  de 
S a n t a n d e r ,  G u a v i a r e ,  e n t r e  o t r o s 
departamentos y ciudades visitadas, mi 
gratitud por el acompañamiento y las 
atenciones brindadas. Cada vez contamos con 

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

Por: José David Name Cardoso
@josedavidname @JoseDavidName

ELEGIR LOS HECHOS 

13



un mejor y más grande equipo.

Retribuir la confianza depositada por mis 
electores, a través de una gestión transparente 
e incluyente, comprometida con el desarrollo 
social, económico y sostenible ha sido siempre 
mi premisa. Durante estos años he venido 
haciendo un trabajo legislativo a favor de los 

más vulnerables. Quiero seguir en el camino 
de transformar la vida de los colombianos, por 
eso de manera respetuosa los invito a que este 
13 de marzo me acompañen con su voto, 
marcando en el tarjetón al Senado: el logo del 
Partido de la U y el número 2. ¡Se ven los 
hechos!
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E
ste 13 de marzo, Colombia se juega un 
par t ido  impor tan te ,  es ta remos 
eligiendo el próximo Congreso de la 

República, tendremos la responsabilidad de 
decidir bien y cambiar la estructura del orden 
legislativo o de lo contrario, seguir viendo la 
mismas caras y discursos bajo un sistema 
político tradicional, enquistado en el congreso 
por décadas.

Pero la Guajira no está exenta, aquí también se 
vive la fiesta de la Democracia, aunque el 68% 
de los ciudadanos no quieran votar, no saben o 
no responden. Lo cierto es que lo que se vive 
en la Guajira es atípico, 6 partidos participan 
del debate a Cámara de Representantes, 18 
candidatos optimistas que quieren disfrutar de 
las mieles del poder Nacional, la francachela, 
cocteles y de la buena vida Capitalina, 
disfrutando de las pleitesías del capitolio, casa 
de Nariño y el rose con la crema Colombiana, 
todo porque el Delfín Político como muchos lo 
llaman, Alfredo Deluque, soltó el trono, 
dejando el campito libre, buscando subir de 
nivel y escalar a la cámara alta, el que solo 
ocupan los grandes poderes del país, pero sin 
descuidarse porque esta vez, muchos Guajiros 
también le creen al cambio y postularon su 
nombre con la esperanza de coronar un 
escaño en el senado;  por otro lado Tina Soto, 
quien sin Bloque político, razón por la cual 
algunos la ven débil, se aferra a su curul, 
apostándole a Su hijo Juanlo, que tiene mucho 
talento, discurso, preparación y talante para 
conservar su curul, mientras los demás 
candidatos se bandean y le pisan los talones, 
alardeando, pelándole dientes y asechando 
los votos Guajiros para arrebatarle su trono 
azul.

¿Pero qué pasa con el ciudadano de a pie?, el 
que vota, el de la cedula, ese ya no come de 
cuento, pues en la Guajira hay 3 tipo de 
electores, el primero es el que está alineado, 
ya sea por doctrina, interés laboral o 
económico, o aquel que debe o espera un 
favor, el segundo, el voto amarrado, aquel que 
se consigue en el proceso haciendo alianza y 

conquistando con plata, ilusiones o negocio 
electoral, y por último el voto de opinión y el 
rogado, el que no depende de la política o está 
cansado, ese sí que es un problema porque le 
aporta a la abstención o  a las sorpresas como 
el voto castigo.

Las últimas encuestas muestran una brecha 
grande de la intención de voto por candidato y 
el ciudadano que no sabe o no responde; 
bueno estos son el 68% de la población 
votante que no se convence por ningún 
candidato, no dependen de la política, no le 
gusta o simplemente están mamados de tanto 
incumplimiento, corrupción y desidia. Este 
elector indeciso está, entre el voto castigo y la 
abstención que puede dar sorpresa, porque 
aparece el papel morado el de 50 mil, el 
mercado o simplemente vota por el candidato 
menos malo y con mejor imagen favorable, 
convi r t iéndose en voto de opin ión y 
motivándose a votar puede voltear cualquier 
cuadro numérico de los candidatos más 
opcionados.

En la calle y los sectores populares la gente ni 
se inmuta cuando le llega un candidato, parece 
que no le interesara o le Molesta la presencia 
de un político; otros más expresivos, hacen 
gestos de incomodidad y desinterés, como 
muestra de la desesperanza en los Guajiros y 
un sentimiento generalizado de no creer en la 
política y sus actores principales, más en 
aquellos que han pasado por corporaciones 
públicas o han hecho parte permanente de 
Gobiernos y casas Políticas Tradicionales, 
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como son la mayoría de candidatos Guajiros 
que aspiran a Cámara en la actualidad.

Amanecerá este 14 de marzo y veremos quién 
tiene la razón en la Guajira, si es el 68% de 
Ciudadanos indecisos, apáticos y cansados de 

la Política o las cábalas numéricas que hacen 
los más experimentados en Política o 
estrategas, quienes para su concepto la 
Guajira votara por sus candidatos, porque son 
las campañas más vistosas, con más Carros, 
publicidad y dirigentes políticos a su lado.
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E
n e l  s i lenc io  de  pensamiento , 
transcurridos estos cortos dos meses, 
me he preguntado ¿Qué me queda de 

esta campaña política? muchos recuerdos 
gratos afloran en estas reflexiones.  Sería 
extenso relatar anécdotas inolvidables, en 
muchas ocasiones avanzada la noche tuve la 
pos ib i l idad de recorrer  las v ías,  los 
c a r r e t e a b l e s  y  l o s  s e n d e r o s  d e  m i 
Departamento.  

Si bien, conocía todos los municipios y muchos   
centros poblados, barrios y rancherías, 
además de tener una lectura diagnóstica del 
área rural y urbana, así como de las  dinámicas   
sociales  y  económicas  de nuestra  sociedad  
guajira.  El trabajo   proselitista  me  ayudó  a   
formar  una lectura  acabada  de  La Guajira  
profunda, la cual ví reflejada en cada  
interlocutor  con  el que pude dialogar,  tuve  la  
oportunidad  de  ver  los  ojos  de las mujeres  
afectada por muchas limitaciones, pero  
luchadoras y valientes, me encontré con   
jóvenes  repletos de ideales y de sueños,  
pude compartir  con  muchas  comunidades  
de mi  pueblo  Wayúu  forjando  soluciones día 
a  día, pero   también  dialogué con mis  
amigos  afroguajiros.  

Mi encuentro con los comerciantes de Maicao, 
facilitó socializar mispropuestas sobre la 
nueva ley de fronteras y el régimen económico 
de frontera. Así, que este proceso fue 
enriquecedor, una experiencia inolvidable 
desde lo político, formadora desde lo 
pedagógico y   agradable desde lo humano. 
Mis valores y convicciones me permitieron 
dialogar con sinceridad y honestidad, fue grato 
construir propuestas de la mano, en eso   
consiste   la democracia participativa al 
servicio de la democracia  representativa. Por 
estas razones, agradezco al pueblo de mi 
Guajira, agradezco sus palabras, sus rostros 
alegres   receptivos y cercanos.

En los recorridos   en la calle, en los puerta a 
puerta, siempre la ciudadanía me dedicó un 
tiempo para socializarles mis propuestas, 
siempre pude ver una sonrisa, una gesto de 
aceptación y desde luego como en toda 
democracia gestos de indiferencia. Agradezco 
sus actitudes, sus recomendaciones, sus 
reclamos en ocasiones airados, pero siempre 
justos. Agradezco que me hayan  acompañado  
en los  recorridos, que hayan abierto las  
puertas  de  su  casa  y  su  corazón,  a  las  
propuestas   de esta  hija  de  Uribia,  de   esta   
esposa,  madre y amiga,  que  ha  presentado  
su  nombre  para  ser elegida  para ocupar  
una  curul   en  la  Cámara de Representantes 
durante  el período  constitucional  2022-2026,  
para   defender  al  Departamento más  bello 
de  Colombia. Nada nos detendrá, nada 
detendrá el desarrollo de nuestra entidad 
territorial. Nuestra aspiración es fresca, es 
cercana y e directa, quiero llegar a esta 
instancia democrática con la colaboración y 
participación de todos los guajiros. 

Gracias por su decisión, por su apoyo, gracias 
por la decisión de votar por el número 102   del 
Partido Político Colombia Renaciente. Mi 
gratitud con el pueblo de La Guajira. 
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Como decimos coloquialmente en La 
Guajira, por fin parió Paula y el 
Gobernador Nemesio Roys Garzón 

sirvió de partero. Desde que el villanuevero 
Jorge Juan Bendeck Olivella se desempeñó 
como Ministro de Transporte (1992 – 1994), no 
se le había vuelto a poner la mano a la red vial 
de nuestro Departamento. Él intervino la vía 
desde La Jagua del Pilar hasta Riohacha y de 
paso construyó los ramales de La Jagua, 
Urumita, El Molino, Cotoprix y las variantes de 
Villanueva, San juan del Cesar y Monguí. El 
abandono de esta carretera, convertida en 
trocha, es la que une a La Guajira con el Cesar. 
Tuvimos que esperar casi 30 años, tres 
décadas, para que, por fin, se anuncie por 
parte del Gobernador la rehabilitación y 
repavimentación del tramo (33 kilómetros) que 
va desde La Florida hasta Cuestecitas.

Este proyecto fue presentado por e l 
Gobernador Roys a consideración del Órgano 
Colegiado de Administración y Decisión 
(OCAD) regional y aprobado por este 
recientemente y al mismo se le asignaron 
$83.707´459.538, no sin antes formularlo, 
estructurarlo y obtener su viabilización por 
parte del Ministerio de Transporte. El 
Gobernador tuvo que financiar este proyecto 
con recursos propios del Departamento, de los 
que le corresponden a La Guajira en la 
distribución entre los 8 departamentos de la 
región Caribe de la Asignación para el 
desarrollo regional del Sistema General de 
Regalías (SGR), creado mediante el Acto 
legislativo 05 de 2019 y reglamentado 
mediante la Ley 2056 de 2020. 

Hago esta aclaración para referirme a un 
aspecto primordial que no puede pasar por 
desapercibido. Hay una diferencia en el 
tratamiento entre el tramo carreteable 
Riohacha – Cuestecita y el de Cuestecitas – 
Valledupar; mientras el primero es considerado 
c o m o  v í a  s e c u n d a r i a ,  a  c a r g o  d e l 
Departamento, el segundo es nacional a cargo 
del INVÍAS, dependencia del Ministerio del 
Transporte, de acuerdo con la Ley 105 de 
1993.

Ello no fue óbice para que el ex presidente 
Álvaro Uribe, en el marco de uno de sus 
acostumbrados consejos comunitarios, que 
tuvo lugar el 2 de febrero de 2010, ante el 
clamor ciudadano, ordenara a su Ministro de 
Transporte Andrés Uriel Gallego intervenir, 
rehabilitar y ampliar la banca de la carretera 
Riohacha – La Florida de 7 a 10 metros, con 
cargo a recursos de la Nación. Y no era para 
menos, el índice de accidentalidad en este 
trayecto era altísimo y había cobrado muchas 
vidas y otras, como el caso de mi esposa 
Nydia, se salvaron milagrosamente. En efecto, 
se dispuso que el concesionario de la Troncal 
del Caribe, que une a Santa Marta con 
Paraguachón, fuera el ejecutor de este 
proyecto,  grac ias a e l lo  se ganó en 
transitabilidad segura en dicha vía.

En cuanto al trecho estrecho de la carretera La 
Florida – Cuestecitas, tenemos que decir que 
su abandono ha sido inveterado. Se pudieron 
ahorrar muchos accidentes y muchas vidas de 
haberse ejecutado el proyecto de su 
rehabilitación, que ahora se emprende, sino se 
hubieran desviado, sin explicación valedera 
alguna, los recursos ($89.000 millones) que le 
fueron asignados en el año 2018, los cuales 
terminaron atomizados en pequeños 
proyectos de vías terciarias de mucho menor 
impacto departamental. 

Sea esta la oportunidad para hacerle un 
llamado al señor Gobernador para que retome 
e impulse el proyecto de la vía de la integración 
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marginal de la Sierra Nevada de Santa Marta 
que unirá a La Florida con Distracción. Este 
proyecto cuenta con estudios y diseños en fase 
3 (estudios y diseños detallados de ingeniería) 
y es factible su financiación y ejecución bajo la 
modalidad de Alianza público - privada de 
iniciativa particular (APP-IP), sin que le cueste 
un solo peso ni al Departamento ni a la Nación. 
Este es un proyecto clave no sólo para el 
Departamento de La Guajira sino para el Cesar 
y contribuirá a su integración y competitividad y 
de contera permitirá su articulación con el resto 
del país. Esta se constituiría en un corredor de 
carga, que tendría su salida a través de Puerto 
Brisa, ubicado en el Corregimiento de Mingueo 
(Municipio de Dibulla). 

Este es de esos proyectos que yo he venido 
insistiendo en que, así como el Documento 
CONPES 3762 de agosto de 2013 categoriza 
aquellos proyectos de gran impacto y les da un 
tratamiento especial para su viabilización 
como Proyectos de in terés nac iona l 
estratégico (PINE), debería hacerse lo propio 
con los Proyectos de interés regional 
estratégico (PIRE). Esta es una de las 
asignaturas pendientes que le queda al 
próximo Gobierno y ojalá la bancada de las 
regiones que se elija el próximo 13 de marzo 
tome atenta nota de ello. 
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Hay un hecho extraordinario que pasó 
casi desapercibido para el país a 
p r o p ó s i t o  d e l  ú l t i m o  c e n s o 

poblacional: Según las cifras del DANE (2018) 
la población indígena creció un 36.8%. Hoy 
ellos representan el 4.4% de toda Colombia: 
1.905.617 colombianos conforman todos los 
grupos étnicos. Comparativamente con el 
censo anterior (2005) su población creció seis 
veces el total nacional. 
 
Dicha realidad es tremendamente significativa 
porque por un lado nos afianza como una 
sociedad pluriétnica que se extiende a lo largo 
y ancho de la geografía, y por otro lado obliga a 
ajustar las políticas públicas, de modo que 
éstas sean capaces de atender las crecientes 
necesidades de estas familias y los niños que 
vendrán en camino, pues el mismo censo 
mostró una tasa de fecundidad que duplica la 
media nacional. 
 
Para el caso guajiro, sabemos que nuestro 
territorio es el hogar de la comunidad Wayuu, la 
mayor en número de habitantes (380.460, 
según el censo), es decir, representa el 20% 
entre todas las etnias. 

Debemos asegurarles su inclusión en los 
planes y programas de desarrollo. La palabra 
bienestar no está asociada únicamente a la 
buena salud de los individuos. Bienestar es 
tener oportunidades para crecer dentro de la 
sociedad, el derecho al conocimiento y la 
posibilidad de acceder a los cargos públicos, 
un anhelo legítimo de cada ciudadano.  
Tenemos muy buenos ejemplos de hombres y 
mujeres wayuu que son dignos embajadores 
de nuestra región, orgullo de nuestra tierra, 
dignos de emular. 
 
Impulsar las capacidades del pueblo wayuu –y 
de manera especial la de los niños, niñas y 
jóvenes- implica ofrecerle el acceso al 
conocimiento, no solo en los niveles de la 
educación básica y media.  En ese sentido, sin 
desconocer la importancia y el reconocimiento 
que hoy tiene la Universidad de La Guajira, 

estamos demorados en gestionar ante el 
Gobierno central  la creación de una 
universidad indígena intercultural como ya la 
tiene, por ejemplo, el departamento del Cauca.  
Me refiero a un centro de educación superior 
dentro de su propio territorio donde cada 
estudiante pueda recibir la mejor formación 
académica en su lengua nativa y con respeto a 
su autonomía, identidad y cosmovisión del 
mundo, de modo que se protejan saberes 
ancestrales y se transmitan a las nuevas 
generaciones, contando con las debidas 
acreditaciones por parte del Ministerio de 
Educación Nacional. Municipios como Uribia 
(donde se concentra el 41.7% del pueblo 
Wayuu) o Manaure (18.7%) son dos buenas 
opciones para que se ponga la primera piedra 
de esta loable iniciativa. 
Programas académicos como: administración 
y gestión propia, derecho propio intercultural, 
auxiliares de enfermería propias, licenciatura 
en saberes ancestrales, podrían ser, entre 
otros muchos, resultado de la puesta en 
marcha de esta iniciativa.
 
Sé que un proyecto de tal envergadura parece 
quijotesco, pero quedarnos de brazos 
cruzados no ayuda mucho.  No necesitamos 
una ley y un largo proceso en el Congreso de la 
República. Se requiere la voluntad política 
nuestra como departamento para elevar la 
solicitud en Bogotá, debidamente soportada, y 
apelar obviamente a la voluntad política del 
gobierno entrante, el próximo 7 de agosto.  De 
otra parte, seria indispensable unir esfuerzos 
(Gobernación, Alcaldías y congresistas) para 
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crear la primera universidad indígena 
intercultural de La Guajira, con acceso a una 
oferta académica suficiente para que jóvenes 
sean arte y parte del progreso en condiciones 
dignas. 
 
No olvidemos que “el 47,9% de la población 
guajira es indígena y que el 45% de la 
población guajira es wayuu”, destacándose 
que el 42,2% de los wayuu son menores de 14 
años, como se lee en un reporte que hizo en su 

momento el informativo digital Tüü Pütchika 
(La Palabra).  No olvidemos que otras etnias 
indígenas están asentadas con sus anhelos en 
esta esquina del norte colombiano. 
 
Un  pape l  fundamenta l  de  cua lqu ie r 
congresista es gestionar las obras que la gente 
necesita y esta es una tarea para la cual quiero 
comprometerme. Pasar a la acción en busca 
de soluciones reales. Hagamos Equipo por 
este sueño que hoy me llena de ilusión. 
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La simplificación y esquematismo en 
torno a la invasión rusa, absorbido 
i rreflexivamente por la derecha 

colombiana, es alarmante. Su reduccionismo 
se limita a escarbar razones en los rasgos 
personales de Putin. Lo describen como un 
dictador, una mente patológica, psicopática, 
sedienta de sangre. En el delirio surgido del 
marcado sesgo ideológico, trascienden y 
encuentran analogías entre las personalidades 
del mandatario ruso y Petro. La insania de 
quienes están aferrados al poder en Colombia 
rompe cánones de cordura. La insensatez los 
ha llevado a endilgarle a Petro versiones 
tergiversadas, atribuirle aseveraciones que no 
ha expresado, y como último rasgo de locura y 
miedo que les acomete, han bosquejado un 
hilo conductor y similitudes entre Petro y Putin 
que, únicamente existen en sus desvaríos 
mentales. Los tiene trastornados el avance 
electoral de Petro. Cabe preguntarse ¿Cómo 
interpretan el silencio y aquiescencia de 
Bolsonaro respecto a la invasión? El 
mandatario brasileño, “parcero de la extrema 
derecha colombiana apoya tácitamente a 
R u s i a .  S u  c o n d u c t a  d e s m a n t e l a 
estruendosamente el estereotipo forjado. Peor 
aún: ¿Cómo interpretarán el viraje dado por 
Estados Unidos con respecto a Venezuela?

Esos mismos que ayer se opusieron y siguen 
haciéndolo, al Acuerdo de Paz, sustentados en 
artilugios falaces, hoy posan de abanderados 
del pacifismo, se oponen frenéticamente a la 
invasión.  Imposib le topar un mar de 
contradicciones e incoherencias semejantes. 
En consonancia con el pensamiento único que, 
los medios occidentales nos tratan de imponer, 
han asimilado la coyuntura bélica ruso-
ucraniana a una especie de Western 
contemporáneo, dicotomía entre buenos y 
malos. Los rusos como los malos de la película 
y los gringos y su comparsa, los buenos. Ni lo 
uno ni lo otro. Estamos ante el juego de la 
geopo l í t i ca  mund ia l  y  sus  in te reses 
económicos, geográficos, militares.

El cinismo es monumental, varios países de 

Europa, aportantes de sustanciales sumas de 
dinero, armamento en especie y demás 
contribuciones para fortalecer la capacidad 
militar ucraniana, siguen comprando el gas 
ruso. “Que la mano izquierda no sepa lo que 
haces con la derecha”. Para completar, varias 
empresas importantes de Estados Unidos 
como Macdonals, KFC, Coca Cola, Starbucks, 
Burger King y PepsiCo se niegan a abandonar 
Rusia. El negocio socio.

Los recursos “donados” para exacerbar y 
prolongar el conflicto superan con creces los 
requeridos para mitigar el hambre y la sed en 
cualquier rincón del mundo subdesarrollado. 
En cambio, brillan por su ausencia, tentativas 
orientadas a generar dialogo entre las partes 
en conflicto. El interés no apunta a impedir un 
genocidio en esa guerra, el objetivo es derrotar 
y demoler a Rusia y despojar a China de un 
aliado fundamental. Pululan sanciones de toda 
índole: deportivas, económicas, bloqueos 
comerciales y financieros y todo lo que 
contribuya al debilitamiento de Rusia. Si deben 
morir miles, es lo de menos, lo demás es el 
retorno al predominio imperialista de países 
como Estados Unidos y sus aliados más 
cercanos, en franca decadencia y cuyo 
liderazgo unipolar dejó de ser una realidad. 
Siguen empeñados en evitar la conformación 
de diferentes bloqueos globales, y la 
propensión creciente a que China sea la 
próxima gran potencia mundial. No hay que 
perder de vista que la industria militar 
norteamericana reactiva su economía en los 
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escenarios bélicos. Lo paradójico es que 
priorizar la estrategia de las sanciones sobre el 
dialogo afecta la recuperación económica 
mund ia l .  Te rminamos  perd iendo  los 
ciudadanos del común. 

El ex cómico televisivo que ahora funge como 
presidente de Ucrania, hace poco ordenaba 
exterminar habitantes de las pro rusas 
provincias de Donestk y Lugansk en la región 
del Donbás.  Saltó en un santiamén de villano a 
héroe. Ayer era un asesino étnico. Complotado 
con su ex patrón, dueño del canal televisivo 
donde actuaba – en enormes actos de 
corrupción-, hoy es el gran “ídolo” mundial. 
Ahora los ucranianos están investidos de 
mul t ip les v i r tudes,  le son confer idas 
atribuciones que, antaño se les despojaron a 
los pueblos de la provincia del Donbás, 
estrecha y étnicamente emparentados con la 
nación rusa.

Algo similar viene sucediendo con el sufrido y 
maltratado pueblo palestino. Israel con la 
complacencia, apoyo e indulgencia de Estados 
Unidos bombardea, masacra, cuando les 
viene en gana. Ni las más dolorosas imágenes 
de la humillación a que son sometidos, 
convocan so l idar idad  y  sens ib i l idad 
mundiales, no hay condena, rechazo ni 
aislamiento a la nación judía. Hipocresía en su 
máxima expresión. Son tan merecedores de 
compasión y solidaridad los palestinos, como 
los ucranianos. Interpretación sesgada y 
unilateral, explicada por el lobby de la 
comunidad judía en la nación del Tío Sam. Los 
judíos constituyen una de las minorías raciales 
con formidable poder económico y político en 
Estados Unidos.

Sin embargo, paradójicamente Israel ha 
mantenido una posición ambigua ante la 
invasión. El  predominio,  s impatías e 
institucionalización del gobierno ucraniano con 
antiguas milicias y batallones vinculados a la 
ideología neonazi, emparentados con la 
extrema derecha norteamericana y que a su 
vez son aliados de la OTAN, tienen al gobierno 
judío molesto. 

Guerra es guerra aquí y en Cafarnaúm, las 
atrocidades, situaciones sensibles, injusticias, 
destrucción y depredación emanadas de un 
conflicto en cualquier lugar del mundo son 
lamentables. Es asombrosa la inmoralidad y 
desfachatez de las potencias occidentales, de 

sus secuaces europeos y sus conmilitones en 
países del tercer mundo. Han cerrado y 
prohibido la operación de medios rusos. Solo 
se puede acceder a información difundida por 
medios masivos controlados por magnates 
occidentales. La estela de noticias, el cúmulo 
informativo son contradictorios e ininteligibles. 
Obviamente los rusos y sus medios también 
manipulan información. La primera víctima de 
la guerra es la verdad.

El cubrimiento cuasi monopólico de la guerra 
por medios occidentales, no se reduce al 
sesgo descarado. También hace gala de una 
narrativa racista, los reporteros de guerra 
occidentales al hacer comparaciones con la 
guerra que se libra en el Medio Oriente se 
excedieron en el talante discriminatorio, 
causando la esperada indignación en el mundo 
árabe. Expresiones como la del corresponsal 
extranjero de CBS News: “Este no es un lugar, 
con el debido respeto, como Irak o Afganistán 
que ha sufrido un conflicto durante décadas”. 
Refiriéndose a Ucrania dijo” Sabes, esta es 
una c iudad re la t ivamente c iv i l i zada, 
relativamente europea”. Posteriormente se 
disculpó. Otros medios de comunicación se 
solidarizaron con las victimas ucranianas, y los 
entrevistados y los corresponsales señalaron 
que, a diferencia de los refugiados del Medio 
Oriente, las victimas ucranianas eran 
“blancas”, “cristianas”, de “clase media”, 
“rubias” “y de “ojos azules”. Los medios 
periodísticos de origen árabe con sede en 
Nueva York emitieron una declaración 
condenando la “mentalidad generalizada en el 
periodismo occidental de normalizar la 
tragedia” en lugares como el Medio Oriente.  
Deshumanización total.

 Una parte significativa del área y la población 
ucraniana son constitutivas de la identidad y 
espacio de influencia ruso, lo cual atenúa 
razones, ello no significa convalidar su 
invasión. Estados Unidos declara, invade y 
ejecuta guerras en los lugares más disimiles y 
recónditos del mundo, justificándolas como 
guerras por “la libertad”, la “independencia”, la 
“democracia” “la paz” y toda palabrería hueca 
que generalmente esgrime. No obstante, el 
mundo vive en guerra, en desigualdad, en 
pobreza e injust icia. Los cal ificativos 
dispensados a las cruzadas guerreristas que 
emprende, tienen la particularidad del 
relativismo.  Aplican un rasero diferente, y 
hacen caso omiso a cualquier t ímido 
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cuestionamiento a sus arbitrariedades y 
veleidades intrusivas.  

Descalifican la decisión de Putin sondeando en 
su vida personal, en su evolución vital, quieren 
atribuir a supuestas desviaciones individuales, 
la justificación de su hipotético dislate. En 
cambio, esas evaluaciones psicológicas no 
son usadas con respecto a mandatarios 
norteamericano habituados frecuentemente a 
invasiones y destrucción de disimiles países, 
por lejano que se encuentren de su área de 
influencia y por lo tanto es indiferentes si 
representan o no algún peligro para su 
sobrevivencia y estabilidad. Los gringos no son 
asumidos como maniáticos, a pesar de que 
ese calificativo sería más factible, dado que 
sus mandatarios son producto de una 
sociedad en plena descomposición moral y 
ética. Jamás se ha indagado en los potenciales 
trastornos de alguno de ellos, para encontrar 
explicación a su propensión a invadir países a 
tutiplén. 

A Putin lo equiparan con Hitler, le atribuyen 
vacíos en la personalidad, problemas de 
infancia, traumas, vacíos, búsqueda insaciable 
de poder. Con bastante probabilidad ostenta 
mayor juicio y capacidad de discernimiento 
que cualquier presidente norteamericano 
promedio. Despliega conocimiento de la 
situación geopolítica internacional, desnuda 
in tenc ión expans ion is ta  de la  OTAN 
e n c a b e z a d a  p o r  E s t a d o s  U n i d o s  y 
secundadas por Europa Occidental, poniendo 
en riesgo la seguridad de su país.  Explica con 
claridad los múltiples diálogos fallidos 
propuestos por Rusia para preservar su 
seguridad. Occidente ha hecho mutis por el 
foro.

Entre los gobernantes gringos han proliferado 
personajes exóticos. Un país en el que el 
mundo del cine ha permeado su realidad. Se 
ha dado el lujo de elegir como presidentes: a un 
actor mediocre como Ronald Reagan, a 
magnates petroleros como los Bush, a un 
especulador financiero como Trump, en ellos 
escasean capacidad y condiciones para 
administrar, y mucho menos si se trata de la 
nación más poderosa del mundo. Basar en una 
supuesta vida llena de carencias y vacíos 
personales las razones de la decisión de Putin, 
es demasiado burdo, desvía la atención sobre 
los motivos profundos de la invasión. Los 
gringos permanentemente están intentando 

recuperar el liderazgo que día a día vienen 
cediéndole a China. Se valen de estrategias 
espurias.

Revisando algunas opiniones sobre el asunto 
me tropecé con una afirmación que raya en el 
humor, tomada a su vez por el autor, de varios 
exper tos  en  e l  t ema.  La  afi rmac ión 
textualmente reza lo siguiente “desde 1945 
solo ha habido tres agresiones violentas: Tíbet, 
Sahara Occidental y Crimea, y todas 
orquestadas por la misma persona: Putin. 
Salvo que nos puedan convencer que, los 
vocablos agresión y violenta tengan un 
significado completamente distinto al que le 
atribuimos la inmensa mayoría de personas, 
esa afirmación es un chiste colosal.  Por citar 
solo una barbaridad gringa: la invasión a Irak 
arrojó el balance entre civiles y militares de 
más de doscientas mil muertes. Fue una 
guerra absolutamente injusta y brutal, basada 
en mentiras, una ocupación violenta. ¿Será 
que el columnista cayó en el criterio fullero de 
la deshumanización de las guerras distintas a 
la de Ucrania?

Las informaciones recibidas de los medios que 
cubren la guerra son discordantes, por un lado, 
se habla de una feroz, digna y valiente 
respuesta ucraniana, mientras por el otro 
observamos, y no solo eso, confirmamos que 
se está gestando la mayor diáspora en la 
europea moderna:  cientos de miles de 
ucranianos huyendo de la guerra por las 
fronteras de países limítrofes como Polonia, 
Estonia, Rumania. Un éxodo calculado por 
encima de los dos millones. Mientras las 
autoridades ucranias atribuyen la lentitud en 
los avances militares rusos a esa heroica 
resistencia, las fuentes y el gobierno ruso la 
atribuyen a la tregua otorgada por ellos 
mismos, supeditada a la evolución de las 
conversaciones sostenidas por ambos países 
en pro de llegar a acuerdos. Lo cierto de todo 
ello es que, Rusia está controlando o 
asediando la mayor parte del territorio y 
ciudades que se encuentran aledañas a la 
frontera compartida con Ucrania. Ocupa una 
franja sustancial del territorio invadido.

Otro asunto en los cuales riñen las versiones, 
se relaciona con los “corredores humanitarios”, 
convenidos por las partes para facilitar salida y 
desplazamiento de población desde las 
ciudades en combate. Los unos les achacan a 
los otros la culpa que no estén operando. 
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Tal como indican circunstancias de la invasión 
y la lógica militar, el gobierno ucraniano estaría 
utilizando su propia población civil como carne 
de cañón. En la presencia de esa población en 
ciudades asediadas por el ejército ruso 
encuentra blindaje, un estorbo para una 
ofensiva más cruda del invasor. Rusia, 
probablemente tratando de preservar la 
escasa legitimidad que le subsiste como 
ejérci to ocupante,  prefiere no atacar

 abiertamente donde aún permanece esa 
población. Para ellos es preferible que no haya 
población civil a efectos de desarrollar su 
estrategia de guerra arrasada y entrar en 
combate franco donde indudablemente tienen 
mayor destreza. Ucrania hace lo posible por 
frenar el éxodo y desplazamiento de civiles. 
Prohibió la salida de hombres mayores de 18 y 
menores de 60 años.
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E
l Nuevo Liberalismo es un partido de 
ideas y propuestas creativas, realistas, 
factibles y eficaces para una verdadera 

transformación. Es un partido que no saca 
ideas del sombrero o hace promesas 
imposibles. Fundamentados en la ciencia, en 
las experiencias exitosas, en las corrientes de 
innovación, en las políticas públicas y en la 
evidencia, un amplio grupo de ciudadanos 
afines a las ideas de transformación social 
económica y política del partido, trabajaron 
para construir un programa de gobierno capaz 
de transformar a Colombia.  
 
Ese programa orientará las acciones y las 
políticas por las que trabajaremos desde el 
Gobierno y que se articularán al trabajo de 
nuestra bancada en el Congreso de la 
República. El equipo de trabajo programático 
lo conformaron expertos en las diferentes 
áreas que se abordaron. Profesionales, 
asesores, ciudadanos, dirigentes populares, 
empresarios, profesores, estudiantes y líderes 
políticos de diferentes regiones, perspectivas y 
visiones que, inspirados en el ideario de Luis 
Carlos Galán, han construido un programa 
para resolver los problemas que afectan a los 
colombianos y para aprovechar el inmenso 
potencial de progreso y equidad que encierra 
nuestro país. 
 
Los ejes programáticos que hemos construido 
luego de un largo tiempo de reflexión y diálogo, 
cara a cara, con la ciudadanía, se constituyen 
en insumos de acción para la puesta en 
marcha de las transformaciones estructurales

e inmediatas que Colombia necesita para 
superar la profunda crisis social, económica, 
ambiental y política que atraviesa. Para así 
poder avanzar hacia la construcción de una 
democracia sólida, con equidad y con la 
fortaleza necesaria para liberarse de las 
cadenas de la corrupción, la compra de votos, 
la violencia, la pobreza y la concentración de 
poderes, entre otros males que la aquejan. 
 
Este programa es un proyecto en construcción 
inacabado  que  segu i rá  c rec iendo  y 
complementándose, cada vez más, al 
incorporar los aportes más específicos y 
detallados de todos los sectores, regiones, 
disciplinas y gremios profesionales. En una 
dialéctica continua de aporte y discusión 
llegaremos al poder con el mejor programa 
para transformar el país y no será gracias a 
unos pocos, sino gracias al trabajo del pueblo 
colombiano. Invitamos a todos a conocer 
nuestro programa en el link:

https://www.galan.co/programa-2022-2026/    
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E
n una democrac ia  madura las 
elecciones son rutinarias, un asunto 
i m p o r t a n t e  p e r o  n o r m a l .  L o s 

ciudadanos votan por los candidatos de 
acuerdo con su ideología y su partido y, en 
especial, por su opinión sobre el gobierno de 
turno, escogiendo aquellos que se acercan al 
gobierno que les gusta o a los que se oponen 
en caso de que tengan distancias con quienes 
detentan el poder. En una democracia madura 
las elecciones son típicamente de gobierno-
oposición y nadie duda de que transcurrido el 
período para el que se eligió habrá nuevos 
comicios y la oportunidad de elegir distinto. Y, 
sobre todo, se sabe que más allá de los énfasis 
y las diferencias, sean quienes sean los 
e leg idos,  se preservarán e l  s is tema 
democrático y el modelo económico. 

S i n  e m b a r g o ,  l a s  d e m o c r a c i a s 
lat inoamericanas son, con un par de 
excepciones, inmaduras, frágiles. La nuestra 
en particular parecía estar en el grupo de las 
estables, a pesar de la amenaza constante de 
los grupos armados violentos sobre ella. 
Democracia imperfecta, sin duda, pero 
democracia en todo caso, apenas interrumpida 
cuatro años a mediados del siglo pasado. 
Salvo Costa Rica, la democracia de más larga 
vida del Río Grande al sur. 

Pero desde el 2018 las elecciones dejaron de 
ser las ordinarias gobierno-oposición y han 
pasado a ser unas extraordinarias sistema-anti 
sistema. Al menos uno de los aspirantes con 
posibilidades reales de ganar amenaza tanto la 
supervivencia del sistema democrático como 
el modelo de economía de mercado. Es un 
candidato abiertamente ant i  s istema. 
Fracasada la vía violenta que ya intentó, 
pretende llegar al gobierno por vía electoral, 
pero, si consiguiera vencer, quiere hacer una 
revolución, con modificaciones al sistema 
político a través de una constituyente que ya 
anunció y al modelo económico eliminando la 
autonomía del Banco de la República, 
haciendo emisión monetaria sin justificación e 
implementando una política de expropiaciones 

que empezaría por las pensiones privadas y 
seguiría con las tierras “improductivas". En su 
deseo de alcanzar el poder, se ha unido a lo 
más maloliente de la política tradicional, tiene 
una  a l i anza  ab ie r t a  con  c r im ina les 
internacionales, miente de manera sistemática 
y ofrece planes, proyectos y obras irrealizables 
o ru inosas,  más propios del  famoso 
Goyeneche (que al menos era cómico, 
folclórico) que de un candidato serio.  Para 
rematar, denigra de la democracia de la cual se 
ha lucrado y en la que ha sido elegido una y 
otra vez. Populismo del peor. 

En estas elecciones nos jugamos el futuro. Son 
dramáticas, pueden tener un desenlace 
trágico, funesto. Es vital elegir bien. Y tener un 
congreso con mayorías que, en caso de un 
triunfo populista, aseguren que lucharán por la 
preservación de la democracia y puedan hacer 
control político efectivo. Alguien dirá que tal 
cosa es imposible, que la historia reciente 
demuestra que a los congresistas solo les 
importa su propio beneficio, acomodarse para 
mantener sus curules en la siguiente elección y 
que al final terminan gobiernistas por cuenta de 
la mermelada. Es parcialmente cierto. Durante 
la administración de Santos, el Centro 
Democrático fue el único que se mantuvo 
haciendo oposición y control  pol í t ico 
permanente y se resistió al canto de sirena del 
presupuesto y el clientelismo. En este de 
Duque, ha sido independiente el liberalismo. 

El punto: elegir un buen congreso es clave, sea 
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cual fuere el gobierno y especialmente 
importante si ganara el populismo. Opciones 
hay, de todos los colores y matices, ahora 
enriquecidas por el retorno de las personerías 
jurídicas de Salvación Nacional, el Nuevo 
Liberalismo y Oxígeno. Hay nuevos nombres 
interesantes y repitentes a los que vale la pena 
apoyar. No hay excusa para no votar. En 
últimas, si no tiene un candidato favorito, 
marque solo el logo del partido que más le 
simpatice. Como sea, vote para elegir el mejor 
Congreso.

Ahora, es verdad que las elecciones 

parlamentarias han quedado a la sombra de 
las consultas interpartidistas. Las consultas 
han convertido las elecciones presidenciales 
en una de tres vueltas de hecho, siendo la 
primera las consultas mismas. Las consultas 
destacan y promueven a los candidatos que 
participan en ellas y opacas a quienes no lo 
hacen .  Son  una  f uen te  ad i c i ona l  y 
extraordinaria de ingresos de las campañas. Y 
depuran el escenario político. 

La campaña empieza verdaderamente el 
domingo 13 al final del día. Hasta ahora todo 
han sido juegos artificiales.

Ingresa a www.ojopelaomagazine.co @ojopelaomagazine @ojopelaomagazin

PUBLICIDAD

31

https://www.fedegan.org.co/


“Se oye un grito en el desierto, se oye 
una voz apagada, se siente un destino 
incierto, en el indio que trabaja, en su 

piel esta el desnudo que marcara su 
existencia, desapercibido y duro de su 
triste consecuencia, en el Norte de 
Colombia, ampliamente en La Guajira es 
notable la zozobra y la angustia que 
domina”

Fue en el año 1977 cuando Juan Piña con el 
acordeón de Juancho Rois grabaron la 
producción musical titulada “EL FUETE” en la 
cual tuvieron el acierte de incluir la canción 
titulada “Grito en La Guajira” de la autoría de 
Beto Murgas a la cual corresponde el aparte 
transcrito preliminarmente, hemos recordado 
esa canción a propósito de la grata noticia  que 
se ha recibido, que  La plenaria del Parlamento 
Andino a través de una sesión ordinaria 
declaró a la “Casa Beto Murgas, Museo del 
Acordeón”, como referente cultural  de la 
Región Andina por ser el único Museo del 
Acordeón que existe en Colombia.

Consideramos que además de ser una 
exaltación que enaltece a la música vallenata 
es un justo reconocimiento a quien, con 
esfuerzo, dedicación, amor por el arte y sentido 
de pertenencia por la música de la tierra donde 
nació, ha logrado posicionar el acordeón como 
instrumento para mostrar, dándole la 
importancia que no le dan en la actualidad 
muchos de los que mucha prosperidad ha 
alcanzado gracias al arrugado instrumento y a 
quienes lo ejecutan.

En esta columna el 21 de enero de 2019 
hicimos un llamado a la reflexión precisamente 
sobre el tema y la titule así: “BETO MURGAS 
PROFETA EN TIERRA AJENA” recordando 
que fue la idea inicial del ilustre hijo de 
Villanueva   organizar ese museo en La 
Guajira pero no encontró apoyo, aquella vez 
escribimos lo siguiente:

“Todavía pasaba mis días contento y arropado 
con la falda de mi vieja cuyo olor conservo para 

siempre en mi alma cuando ya escuchaba 
decir que “Nadie es profeta en su tierra”, ya 
mas grandecito y después de repetir eso 
muchas veces sin entender su significado 
pude darme cuenta que tiene su origen en las 
santas escrituras,  se refiere a  aquella vez  
cuando Jesús estando en la Sinagoga en 
Nazaret su tierra natal les estaba explicando 
los alcances de la ley y les anunciaba que 
había sido ungido por el Todo poderoso para 
llevar consuelo a quienes no lo tenían y  
devolver la libertad y la vida a quienes la 
habían perdido, muchos Nazarenos que allí 
estaban, algunos de ellos sus amigos y 
vecinos de infancia la mayoría no creían que 
siendo su coterráneo fuera dueño de tanto 
poder y virtudes, uno de los presentes 
pregunto al otro asombrado ¿Ese no es el hijo 
del carpintero? Fue cuando Jesús el hijo de 
María y José que estaba escuchando 
sentenció “Está visto que ningún profeta es 
bien visto en su propia tierra”. Sostuvimos que 
lo mismo le estaba sucediendo a Beto, asi 
quedo escrito: “ …es otro profeta en tierra 
ajena, su Casa Museo es hoy un referente no 
solo en Valledupar sino en el país y para el 
mundo para conocer  la historia del Acordeón y 
conocer los Acordeones que han existido 
desde la época de Francisco El Hombre, 
igualmente en ese lugar donde parece que se 
detuvo el tiempo y donde dan ganas de 
quedarse es posible observar instrumentos, 
sombreros e historias de los juglares que 
abrieron la trocha para que la pavimentaran 
después quienes siguieron sus pasos en la 
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interpretación de la música más bonita de 
Colombia.

Ese lugar que ya es emblemático en el Valle del 
Cacique Upar pudo haberse quedado en La 
Guajira, en la cuna de acordeones donde Beto 
vio la luz por primera vez pero no encontró  
apoyo para  su idea, contrario a lo que sucedió 
en Valledupar a donde no solo encontró eco 
sino centenares de filántropos, algunos muy 
pobres y otros no tanto que han colocado en 
sus manos laboriosas y responsables 
verdaderas piezas de colección y de mostrar 
para permitir a la humanidad un repaso visual y 
melódico sobre los orígenes y evolución del 
Acordeón diatónico, el Cromático y sus 
parientes por parte húmeda el Acordeón Piano 
y la Concertina.

Un viaje a Valledupar sin visitar ese lugar es 
como pasar por Mongui y no degustar sus 
dulces de leche imperdonable, allí están entre 
otros el Acordeón de Luis Enrique Martínez, 
uno de Alejo Duran, el primero que ejecutó este 
cuerpecito que habrán de comerse los 
gusanos de mi pueblo, el sombrero de 
Colacho, inéditas fotografías de los juglares y 
de los Reyes Vallenatos, muchos discos de 
Larga Duración, la grabadora SYLVER de 
casetera y alto tablero entre otros, así mismo 
tiene la obra de Gabo un rincón especial de 
invaluable valor cultural, allí están traducidas 
en múltiples idiomas de países inimaginables  
las obras literarias del Nobel Cataquero, de 
quien Freddy González Zubiria afirma que es 
Riohachero y  hecho en Riohacha y le creo 

porque su investigación fue cuidadosa, 
documentada y creíble. Le debe La Guajira un 
gran homenaje en vida por dejar en alto el 
nombre de su tierra y por su aporte para la 
sa lvaguard ia de la  música va l lenata 
tradicional, seguramente si no hubiera nacido 
en Villanueva sino en otro departamento ya le 
hubieran colgado el medallón en el pescuezo”.
Hoy tenemos que reconocer que este hombre 
sigue siendo Profeta en Tierra ajena, pero 
también logro serlo en la suya, porque si 
hacemos un análisis retrospectivo de la 
canción a la cual nos referimos inicialmente, fu 
el primero de los compositores que llamo la 
atención sobre el incierto futuro de los 
Indígenas Wayuu, no era entonces tan 
evidente su situación de explotación y de 
miseria y poco conocimiento se tenia de 
mortandad de niños por física hambre y por 
impiedad.

Ratificamos nuestra admiración para ese 
quijote a quien la indiferencia de su gente no 
pudo detener en su propósito de hacer realidad 
su sueño de exaltar al más bullicioso de la 
trilogía sobre la cual descansa una historia 
llena de bienaventuranzas para La Guajira, El 
Cesar y toda Colombia llevando alegría a las 
almas entristecidas y consuelo a quienes no lo 
tienen, con letras arpegios y melodías, la 
verdad que lo que ha sucedido es digno de una 
celebración entusiasta, mi satisfacción es 
doble porque allí también puse mi granito de 
arena para la gran obra con la cual se 
inmortalizo Beto Murgas, quien visite el lugar 
se podrá dar cuenta de lo que estoy diciendo..
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Ivonne Urbina, Rosario Aroca de Urbina y 
Orlando Cuello partieron de Miami el 
Jueves 28-Sep de 2017 después de las 7 

de la noche en el vuelo American Airlanes AA-
112 que cubriría la ruta Miami-Barcelona en 9 
horas.

Arribamos al aeropuerto de Barcelona antes 
del mediodía del viernes 29-Sep. Janet Daza 
Ariza de Moron nos había indicado que 
tomáramos el Bus Azul que nos llevaría a la 
Plaza de Cataluña. Tomamos el Bus y nos 
bajamos en la Plaza. Nuestro Hotel está 
localizado en el número 24 de la calle Estruc, 
una calle peatonal cerca de la Plaza de 
Cataluña. Nos registramos en el Hotel Denit, 
donde habíamos reservado 4 noches de 
alojamiento en una habitación Triple Extra 
Large. Después de constatar el tamaño de la 
habitación “Extra Large” vino la especulación: 
¿De qué tamaño serán las habitaciones 
normales? La duda fue despejada cuando 
observe el “Plano de Evacuación”. Las 
habitaciones “normales” eran una genuina 
curiosidad espacial. Como detalle ilustrativo, el 
baño tenía la semejanza de un closet dentro de 
la habitación y estaba físicamente separado 
por cristales corredizos opacos. Me refiero a la 
ducha y al sanitario, pues el lavamanos lo 
encontramos un poco más tardecito embebido 
entre los entrepaños del closet. El costo del 
Hotel fue de $811 Euros, lo cual incluía 
desayuno buffet y botella de champan de 
bienvenida. Acomodamos el equipaje y 
salimos inmediatamente a recorrer la Plaza y 
sus alrededores. Ivonne y Rosarito posaron 
para una foto que fue enviada a sus hijos vía 
WhatsApp y luego nos internamos en el 
almacén “El Corte Ingles” para efectuar el 
primer entrenamiento con la actividad de 
shopping. Todo esto antes de que el reloj 
marcara las 6 pm, que era la hora convenida 
para encontrarnos con Janet y su Familia. (Su 
esposo Donaldo Morón y su hija Veronica). 
Janet es hija de Eloísa Mercedes Ariza “La 
Coli” y del finado Fernando Daza, ambos de 
San Juan del Cesar. Donaldo Jr es hijo del Dr. 
Donaldo Morón Manjarrez, hijo ilustre de La 

Jagua del Pilar radicado en Fonseca. Y 
Verónica es Catalana hija de inmigrantes, 
como ella misma se define. También llegaría a 
encontrarse con nosotros Carlos Daniel 
Gómez Oñate, un joven Arquitecto hijo de 
nuestros queridos amigos Hernán Gómez y 
Nelly Oñate.  

Nuestro primer contacto con Barcelona fue un 
paseo peatonal bastante relajado por el Centro 
de la ciudad, visitamos la Catedral, fuimos a la 
Plaza Cívica donde está localizada la 
Generalite, que viene siendo el equivalente a la 
Gobernación de la Comunidad de Cataluña y 
luego fuimos a cenar a un restaurante 
localizado en dicha plaza. Carlos Daniel hizo 
una excelente elección, pues disfrutamos un 
rato agradable y tuvimos un servicio de calidad 
a buen precio.

Al día siguiente teníamos planeado un paseo 
por el Barrio Gótico y todo el centro histórico de 
Barcelona en compañía de la Mella Luz Ángela 
Cabas Pumarejo y su esposo Jose Luis 
Adiego. La Mella y Jose Luis son viejos 
compinches de aventura, pues ellos visitaron 
La Florida en 2012 y teníamos muchas ganas 
de verlos. Sin embargo, tuvimos que modificar 
un poco el programa porque a Ivonne le 
sentaron mal las tapas de pulpo que nos 
sirvieron la noche anterior. Desde las 7 de la 
mañana salí del Hotel a sabanear en una 
farmacia alguna bebida hidratante para 
equilibrar el organismo de la hija de Tono 
Urbina, pero me toco esperar hasta las 9 am 
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que era la hora en que abrían las farmacias. Y 
mientras llegaba la hora, hice una nueva 
exploración peatonal por el vecindario. Ivonne 
se tomó su bebida hidratante, mejoro un poco 
su disposición y después llegaron La Mella, 
Jose Luis y Carlos Daniel. Luego salí con La 
Mella y Jose Luis a buscar una “sopita” en un 
restaurante colombiano para levantar el ánimo 
de Ivonne, pero en el camino a Jose Luis se le 
ocurrió pedirla a domicilio. ¡Excelente idea...!!!  
pues eso nos permitió ir al Corte Ingles y 
comprar 3 botellas de vino para “hablarlas” en 
el hotel mientras llegaba el domicilio. Después 
de una buena charla, La Mella y Jose Luis se 
marcharon para Zaragoza y nosotros 
comenzamos a reorganizar nuestra agenda 
turística.

Aunque en la ciudad se podía percibir una alta 
temperatura política con motivo del Referendo 
Independentista convocado para el próximo 
Domingo 1-octubre, nosotros seguimos 
nuestros planes de visita. Y la estadía se hizo 
más placentera por el calor humano que 
recibimos de nuestros amigos. Janet, Donaldo, 
La Mella, Jose Luis y Carlos Daniel fueron un 
soporte muy val ioso y una compañía 
esplendida. Quedamos muy complacidos y 
agradecidos con todos.

Tomamos el Bus Turístico que cubre en 3 
Rutas todos los Puntos de Interés de la ciudad. 
Es un viaje muy cómodo que va siendo 
minuciosamente explicado a través de 
audífonos durante todo el recorrido. El día 
Domingo, día del Referendo, fuimos con Janet, 
Donaldo y Carlos Daniel al Convento de 
Monserrate (El Original) y al regreso fuimos a 
cenar al pueblo donde viven Janet y Donaldo. 
El pueblo se llama Sant Boi, una localidad 
periferica del area metropolitana de Barcelona, 
equivalente a Chía para Bogotá o a Galapa 
para Barranquilla.

El día martes 3 de octubre la ciudad amaneció 
con un Paro de Transporte; aunque por la calle 
se podía encontrar uno que otro taxi. Salimos 
temprano del Hotel y nos fuimos a un Centro 
Comercial que funciona donde antes quedaba 
la Plaza de Toros. Decidimos ir allí, porque 
estaba cerca de la Estación del Tren y nos 
podíamos ir caminando, como en efecto 
hicimos. En el recorrido hacia la Estación del 
Tren pasamos frente a un parque donde 
exhibían una gigantesca escultura del artista 
catalán Joan Miro llamada “Mujer y Pájaro”. La 

escultura esta enchapada en fragmentos 
coloridos e irregulares de porcelana y su estilo 
modernista la convierte en un icono cultural de 
Barcelona. No obstante, esa escultura no 
coincidía totalmente con el gusto artístico de 
Ivonne, quien me hizo el comentario que ese 
monumento no era de su entero gusto. 
Entonces me acorde de mi tía Rosalba 
Almenarez Cuello y le dije a Ivonne: Creo que 
Chava habría hecho un comentario más o 
menos así: …“Hummmm….No le hallo 
gracia…” 

Llegamos caminando a la Estación y tomamos 
el Tren llamado AVE (Alta Velocidad Española) 
a  la  1 :25 pm con dest ino a Madr id . 
Previamente habíamos comprado por Internet 
desde Miami los 3-boletos ($346 Euros). 
Arribamos a Madrid, a la Estación de Atocha, a 
las 4:10 pm.

ESTANCIA EN MADRID:
Tomamos un taxi en la Estación de Atocha y a 
los pocos minutos, después de pasar por la 
Plaza de Cibeles, nos bajamos en La GRAN 
VIA, la famosa calle de Madrid que tanto les 
restriega Julio Sánchez Cristo a sus oyentes 
de la W todos los días.  

La GRAN VIA es una de las calles de mayor 
vida nocturna de Europa y la llaman “La calle 
que nunca duerme”. Arranca desde La “Puerta 
de Alcalá”, pasa por la “Plaza de Cibeles”, por 
la “Plaza del Callao” y termina en la “Plaza de 
España”. Es considerada una muestra viviente 
de la arquitectura del Siglo XX, pues constituye 
una verdadera exposic ión de est i los 
arquitectónicos, tales como el “Vienna 
Secession Style”, el Plateresco, el Neo-
Mudejar, el Art-Deco, entre otros. Fue 
construida entre 1910 y 1930 y entre los 
edificios que la conforman esta el “Telefonica 
Bui ld ing”,  que en el  momento de su 
construcción fue el más alto de Europa con 89 
mts de altura.

Nuestro destino era el Hotel ATENEO, 
localizado en el No 22 de la Calle Montera, una 
vía peatonal que conecta La Gran Vía con la 
renombrada “Puerta del Sol”, uno de los 
espacios públicos más representativos de 
Madrid. En este Hotel teníamos reservadas 
dos habitaciones por dos noches. (Costo del 
Hotel: $384 Euros). Ivonne y Rosarito 
ocuparon la Habitación doble y yo me instale 
en la habitación sencilla. 
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Inmediatamente salimos a recorrer la Calle 
Montera, la cual por ser peatonal estaba 
abarrotada de agradables cafés y restaurantes 
con sillas y mesas en el exterior. Aquí 
comenzaron las primeras incompatibilidades 
entre la oferta alimenticia de los restaurantes 
españoles y el paladar de mis damas 
acompañantes. La escasez de sopas calientes 
en el menú comenzaba a generar las primeras 
añoranzas gastronómicas. 

Ese primer día en Madrid fue completado con 
una intensa caminata desde La Puerta del Sol 
hasta la Puerta de Alcalá y luego, en sentido 
contrario, recorrimos toda la Calle Mayor, La 
Plaza Mayor, La Plaza de la Villa (Antiguo 
Ayuntamiento), el Mercado de San Miguel y 
llegamos casi hasta el Palacio Real. 

N u e s t r o  s e g u n d o  d í a  e n  M a d r i d  l o 
comenzamos con un desayuno que tomamos 
en un restaurante adyacente al hotel, donde 
Ivonne descubrió que a Rosarito le gustaron 
las “Patatas Bravas”. Este sencillo plato habría 
de convertirse en la salvación alimenticia de mi 
suegra en los días subsiguientes de nuestro 
periplo. Después disfrutamos de un recorrido 
en el Bus Turístico, el cual incluye visitas a 
todos los sitios de interés que ofrece la ciudad, 
tales como el Parque de El Retiro, el estadio 
“Santiago Bernabeu”, el Museo del Prado y el 
Palacio Real, entre otros.

Después de una larga y pausada caminata, al 
terminar la tarde nos sentamos en una mesa 
de la PLAZA MAYOR y ordenamos bebidas 
para refrescar el gaznate. Como detalle 
interesante, el agua, las gaseosas, las 
cervezas y los vinos costaban casi lo mismo, 
por lo cual me parecía un desperdicio pedir las 
dos primeras. 

La PLAZA MAYOR es un hito de la historia de 
España y un punto de interés turístico de 
primer orden en cualquier gira turística por 
Madrid. Se trata de una Plaza rectangular de 
129 mts por 94 mts rodeada de Edificios 
Habitacionales de 3 Pisos con 237 balcones 
mirando hacia la plaza. En 1577 el Rey Felipe II 
le ordena al arquitecto Juan de Herrera 
construir una Plaza que estuviera a la altura de 
su rango de capital del reino más importante 
del mundo, pues la “Plaza del Arrabal”, que así 
se llamaba entonces, era un espacio urbano 
muy caótico. Juan de Herrera era el arquitecto 
de moda para la época en España, como 
mucho tiempo después llego a serlo Gustavo 
Gutiérrez Maestre, en Valledupar, Colombia. 
Juan de Herrera le  d io  renombre a l 
denominado estilo “Herreriano” y fue el 
diseñador del famoso Monasterio de San 
Lorenzo de El Escorial, localizado al norte de 
Madrid. Sin embargo, la construcción de la 
PLAZA MAYOR no comenzó sino en 1617 bajo 
el reinado del sucesor de Felipe II, es decir, el 
Rey Felipe III, quien es el Rey que luce en la 
escultura ecuestre que adorna la plaza hoy en 
día.

A la mañana siguiente fuimos a la Agencia de 
Viajes de “El Corte Ingles” con la intención de 
comprar los boletos del Tren AVE que nos 
faltaban para completar nuestra gira. Al medio 
día salimos del Hotel, caminamos por la Calle 
Montera, llegamos a la “Puerta del Sol”, 
tomamos el Metro para la Estación de Atocha, 
luego hicimos el transbordo para tomar el AVE 
y nos montamos en ese animal con destino a 
Toledo.

(Continuara…)
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Desde que tengo consciencia he tenido 
una relación directa con Dios. De 
maneras diferentes he disfrutado su 

presencia y la certeza de su existencia. 
Recuerdo que de niña me daba miedo caminar 
por los montes sola, pero con mi mamá era 
inútil decir: “Tengo miedo”, igual me enviaría a 
llevar el desayuno a mi papá y mis hermanos 
dónde estuvieran trabajando. Así que aprendí 
a caminar los montes acompañada de Dios. 
Saber que Él iba conmigo me llenaba del 
coraje necesario para recorrer senderos 
solitarios, que eran escenario de los mitos y 
leyendas de terror, que Paulicio nos contaba 
en las noches de Luna. 
No era fácil atravesar el cementerio de mi 
pueblo para llegar a “Las Tablitas” sin que se 
me erizará la piel y sintiera el recelo que en 
algún momento un muerto me tocará por la 
espalda (ahora sé que los muertos no salen).  
La sangre se me helada cuando veía venir un 
toro negro resoplando, mirándome a los ojos, 
directo hacia mi (en verdad el toro solo venía 
dentro de la manada, caminando normal, pero 
en los cuentos de Paulicio el toro negro era el 
diablo.  ¿Qué puedo decir de mis encuentros 
con las serpientes? La fobia que les tengo, me 
hacían frenar en seco La Burra Ratona o a mí 
misma si iba de a pie; muerta de miedo, de 
imaginar que alguna me mordiera y su veneno 
me matara, antes que alguien pudiera 
ayudarme; paraba la respiración, tal como 
decía Paulicio que hacían los personajes de 
sus cuentos, para que las culebras no se 
percataran de mi presencia.  Cerraba los ojos y 
rezaba con la esperanza de volverlos a abrir. 
Creo que mis alertas biológicas desarrollaron 
detectores de serpientes. Cuando abría los 
ojos, sabía que Dios me había guardado la 
vida, ya de una víbora, ya de un infarto y solo 
podía rezar para avanzar; en casa no me 
recibirían de vuelta por miedo.  Ya me 
imaginaba a mi mamá: “No llore!! ¡Que la mujer 
que llora es puta!! ¡Vaya a llevá' esa vaina que 
se enfría, si no quiere que la levanté a penca!!”. 
Devolverme nunca fue una opción. Aunque 
parezca duro para una niña menor de 10 años, 
créanme, esto forjó carácter.  

En la vida, muy pocas veces he retrocedido y 
muy pocas veces he aceptado detenerme por 
miedo, cómo digo siempre: “Así y sea con los 
garretes embarruta'os vamos es pa' lante!!” 
(que traduce: “Retroceder Nunca, Rendirse 
Jamás”).  Cuando sacaron una película con 
ese título, yo sabía de qué trataba.
Me sabía unas cuantas oraciones que me 
había enseñado mi abuela, que le gustaba más 
rezar que comer. Así que cuando veía venir un 
toro resoplando le aplicaba la de San Marco 
León. (No se rían de mi por favor) “Ahí viene mi 
amigo guapo, guapo, guapo como un león.  
Manso, manso se me ponga, cómo Cristo en la 
pasión”.  Todavía no sé quién es San Marco 
León, pero mi abuela me enseñó ese rezo y el 
de la seca. (Dejen de reírse de mi) no sé si 
saben que es una seca; son ganglios 
inflamados en la ingle. Mi abuela me enseñó 
que uno se pasaba saliva en ayuna, en cruz y 
rezaba: “cuando Cristo nació, seca no había, 
que muera la seca y viva María”.  Con todo y 
mis rezos y mi saliva, una vez me operaron de 
una “Seca” y varias veces salté cercas para 
escapar de los toros de cualquier color, que yo 
veía negros.   Hoy sé que no se trata de rezos, 
sino de Fe.
Lo cierto es que en los rezos había un 
personaje, del que la seño Ester un día nos 
habló en la clase de religión: “Tres personas 
diferentes, un solo Dios verdadero:  Padre, 
Hijo (que es Cristo) y Espíritu Santo. “O bien 
sea que Cristo, el que era manso en la pasión y 
el que nació antes que hubiera “Seca”, es una 
de las tres personas que forman a Dios”. Pensé 
y cotejé en mi mente. 
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En La Peña teníamos iglesia, pero solo se 
usaba el 19 de Julio para las fiestas patronales; 
allí se celebraban los bautizos.  Cada cierto 
t iempo se programaban las pr imeras 
comuniones y las confirmaciones.  En una de 
esas hice mi primera comunión con el 
Reverendo Raymundo Ríos Navarro. No 
recuerdo otro sacerdote con el que hayamos 
tenido tan estrecha relación.   Mi niñez y 
adolescencia lo ví llegar con su sotana y 
sombrero blanco, zapatos negros de cuero o 
charol. Alto, grueso, con unos ojos abogados, 
enormes y grande nariz fileña. “Cele!! ¡Cele!!” 
Gritaba entrando a la casa, pasaba derecho a 
la cocina a destapar las ollas, lo que le gustaba 
se lo comía. Un 19 de Julio llegó y estaba la 
casa sola, había yuca nueva cocida y chivo 
guisado en el fogón, como de costumbre el 
Padre Ríos, cogió una presa y un pedazo de 
yuca, al salir de la cocina, se encontró con 
“Aquí Estoy” el perro guardián de la casa, al no 
haber quien lo limitará se le encaminó al Padre 
ladrándole.   ¡El Padre se echó la presa en un 
bolsillo y la yuca en el otro y gritaba “¡Cele, 
Cele!!” a pasos largos salió de la casa y ya en 
medio de la sabaneta, a salvó de “Aquí Estoy” 
sacó su presa y su pedazo de yuca para 
terminar de comerlos.   
La otra forma en que se le daba uso a la iglesia 
era cuando había un sepelio que para esos 
tiempos no recuerdo haber visto más de dos.  
Recuerdo el de la difunta Dora Cataño, que 
murió muy joven, no sobrepasaba los 30 años, 
yo debía tener 7.  Luego, cómo uno o dos años 
después, el de la finada Carmen Maestre, 
también joven quizá no tenía los 40 años. No 
sé si por la juventud o lo rápido que murieron, 
quedaron marcadas en mi memoria; además, 
en La Peña la gente moría de vieja, después de 
“hacer cama” por años. 
A la Iglesia también, vi llegar una vez al obispo, 
cuando me “confirmaron”. Creo que esa fue mi 
experiencia religiosa hasta los 10 años.  Pero 
no mi experiencia con Dios. 
Con Dios en cambio hablaba todo el tiempo. 
No le pedía mucho, más bien le preguntaba y 
sentía que me respondía en mi mente. Eran 
diálogos llenos de amor. Recuerdo que una 
vez me acosté en el playón del río, mirando el 
cielo, debajo de un árbol de Pionías, veía los 
nidos, los pájaros, el río, los árboles, los cerros 
y le preguntaba cómo todo podía ser tan 
perfecto si lo había hecho en tan poco tiempo. 
(Inocencia pueril).  No olvido que el aleteo de 
un colibrí me habló de Dios, un día que, en el 
patio de La Güelita, ví un ave diminuta, que 

podía contener todos los tonos de verde, azul y 
amarillo, en su diminuto cuerpo y libar tantas 
flores como encontrara, dada la agilidad de sus 
alas, y la exactitud de su pico, me quedé 
absorta, pensando; cada ser vivo es perfecto, a 
Dios nada se le escapó. Veía a Dios en todo lo 
que me rodeaba; es decir lo veía, desde fuera 
de mí. 
Fui creciendo y a mí colegio de Bachillerato, 
cuando cursaba 8⁰, llegaron los Hermanos de 
La Salle, Francisco, Carlos, Alejandro, Néstor, 
Miguel, entre otros, asumieron la dirección del 
Manuel Antonio Dávila y con ellos empecé a 
conocer al Dios católico (de esa época, la 
iglesia católica ha evolucionado mucho en 40 
años), conocí al viejito de ojos azules y larga 
barba blanca sentado en el trono, con su 
vestido carmelita, abarcas de cuero, cordón 
marrón en la cintura y un bastón.   Conocí al 
hijo de María y José, al crucificado y a su cruz, 
el que resucitó un domingo de ramos, muy 
celebrado en la semana santa; su mayor gloria 
era ser hijo de María, la que tenía vara alta con 
Dios; y conocí a la palomita blanca e iluminada, 
con olivos en el pico, que a veces era el Espíritu 
Santo, a veces era el símbolo de La Paz, otras 
veces era  María la blanca paloma, que ha 
venido a América a traer la paz,  por lo que la 
tercera persona de la divinidad me quedó 
confusa. 
Mi formación católica con los hermanos de La 
Salle, me llevó a convivencias con las 
Hermanas Carmelitas y me enamoré de la 
mis ión,  decidí  ser  monja.  Empecé a 
encargarme de la iglesia del pueblo, la aseaba 
cada que llegaban las fechas en que nos 
enviaban seminaristas, a quienes atendía 
(Semana Santa y Navidad). Tiempo despues 
las monjas empezaron a venir más frecuente a 
catequizar y yo estaba puesta para todo lo 
referente al servicio de la casa de Dios. Me 
aprendí todas las canciones de la misa, de las 
novenas navideñas y de las novenas a María 
en mayo; participaba de las procesiones de 
alborada y cantaba a voz en cuello las 
canciones marianas, cantar era, lo que más me 
gustaba de las actividades religiosas. El día 
que las monjas fueron a hablar con mis padres 
de mi vocación y mi deseo de irme con ellas a la 
misión de las hermanitas del Monte Carmelo, 
mi papá las echó de la casa, y me dijo que 
muerto, una hija de él era monja y me cortó las 
idas a la iglesia, a las catequesis semanales 
(hoy se lo agradezco). 
Ya en La Universidad iba a misa los domingos.  
Cuando venía de vacaciones, sin mayores 
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actividades que realizar en Calabazo (hoy, 
municipio de Albania), iba a misa de 6:00 p.m 
diario. A los 24 años, cuando empecé a pecar 
(según creía, lo único que consideraba 
pecado, era tener relaciones sexuales); iba 
menos a misa, me daba pena no pasar a tomar 
la comunión o para disimular, la tomaba con 
culpa (no sé qué era peor).   Cuando decidí 
unir mi vida a la del padre de mis hijas, siendo 
evidente el pecado, solo volví en fechas 
especiales, para evitar la vergüenza y el dolor. 
Mi relación con Dios se había hecho más 
esotérica, desde mucho antes, mientras 
estudiaba en la U, empecé a leer a Conny 
Mendez, a Losang Rampa y demás místicos 
recomendados por mis amigos gnósticos que 
me rodeaban dónde quiera iba. Llegué a 
desdoblarme, a caminar sobre las aguas y 
demás vainas que me unían a Dios como una 
energía poderosa; hasta que conocí al más 
grande de todos en la tierra, al más sabio, al 
más poderoso, al Espíritu Santo. Un día al final 
de la jornada laboral, mi buen amigo (en ese 
momento) El Pator Lácides, me presentó a 
Jesucristo, el hijo del Padre y por medio de El, 
(de Jesucristo), me regaló el don perfecto, el 
sello de garantía, el pleno gozo. Nunca podré 
agradecer lo suficiente el más hermoso regalo 
en mi vida. El Espíritu Santo me enseñó a 
través de La Palabra, quien es Dios, cómo 
opera la Trinidad, ubicó a María en su lugar 
exacto y libertó mi mente de religión y 
tradiciones, para unirme a mi Padre, como hija, 
sin formas tales.
El Espíritu Santo me enseñó que recibir a 
Cristo y creer en su nombre me hacía hija de 
Dios: “Mas a todos los que le recibieron, a los 
que creen en su nombre, les dio potestad de 
ser hechos hijos de Dios” Juan 1:12; me 
enseñó que si Él (Espíritu Santo) guiaba mi 
vida como lo hace, eso ratifica el hecho inicial: 
“Pues todos los que son guiados por el Espíritu 
de Dios son hijos de Dios”.  Romanos 8:14. 
Ambos hechos coinciden en mí.  Tengo un 
documento que da fe de ello (La Biblia) y ella 
dice que Cristo prometió y cumplió: “Y yo le 
pediré al Padre, y él les dará otro Abogado 
Defensor, quien estará con ustedes para 
siempre. Me refiero al Espíritu Santo, quien 
guía a toda la verdad…  Juan 14:16-17”.    
Cuando esa verdad se hace vida en tu vida, no 
te deja duda, al contrario, te da acceso a toda la 
verdad que ello representa y a medida que se 
nos va revelando el amor del Padre a través de 
Jesucristo, ¡se va formando el Espíritu del Hijo 
en nosotros y podemos Clamar Abba Padre!! 

¡En mi caso personal saberme hija, llenó mis 
vacíos, echó fuera mi orfandad, mis temores 
más fuertes fueron erradicados! Alcancé una 
estima adecuada y una dignidad correcta.  El 
orgullo, la altivez, la vanagloria, se volvieron 
cosa del pasado. Ya nunca más me sentí una 
hija más de Dios, me sentí: La Hija de Dios. No 
hay honor, título, roll, rótulo, epígrafe más 
noble para mí, que éste. 
Recibí este regalo perfecto hace ya 20 años y 
de sus bondades infinitas la que más me ha 
servido es la revelación del corazón del Padre. 
Dios es en sí, un insondable misterio que nadie 
jamás ha podido, ni podrá descifrar por 
completo.   Dice la biblia que Dios es Creador 
de todo lo que existe, Todo Poderoso y 
Temible, Fortaleza y Paz, Rey y Señor, y la lista 
sigue… pero me gusta mucho conocer al Dios 
que es Amor: “El que no ama no ha conocido a 
Dios, porque Dios es amor”. 1 Juan 4:8, y 
comprender que amor es saber soportar; es 
ser bondadoso; es no tener envidia, ni ser 
presumido, ni orgulloso, ni grosero, ni egoísta; 
es no enojarse ni guardar rencor; es no 
alegrarse de las injusticias, sino de la verdad. 
Ques amor es: sufrirlo todo, creerlo todo, 
esperarlo todo, soportarlo todo. 1 Corintios 
13:4-7, me llena de posibilidades infinitas.  Con 
un Dios tan lleno de todo lo bueno, que además 
es Mi Padre, siento que hago parte de un ser de 
absoluta bondad y esa certeza me llena a 
plenitud: ¡Mi Padre Es Amor!  
Cuando comprendí que misericordia traduce:  
el amor y la ternura inagotable de Dios y que 
cada mañana son servidas para todos, buenos 
y malos, pecadores todos, unos de un modo y 
otros de otro.   Supe que esas ideas de 
tradiciones y culturas que hemos heredado de 
los griegos, romanos y hasta de los judíos, no 
nos dejan ver con claridad Al Padre, pues nos 
presentan a un Dios lejano, tirano y castigador.    
En mi relación personal con Dios he recibido 
convicciones que me permiten disfrutar de su 
naturaleza y esencia más importante, la del 
Padre.  Ahora sé que Mi Padre no está 
interesado en la religión que practico, pues él 
no creó las religiones, si me congrego en una u 
o t r a  d e n o m i n a c i ó n ,  É l ,  n o  c r e o 
denominaciones, está formando UNA IGLESIA 
con los que creen y reciben a su hijo en sus 
vidas.   Se, que Dios me escucha siempre ya 
sea que ore de rodillas, sentada o de pie, a las 
3:00 de la madrugada, a las 9:00 de la mañana 
o a las 5:00 de la tarde; Dios no se fija si uso 
falda larga o corta, pantalón o short, blusa 
straple o manga larga, si me maquillo o llevo 
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aretes, si solo escucho música “cristiana” o 
“mundana” (Las alabanzas entre más 
guapachosas me gustan más y me encanta un 
vallenato viejoy algunos nuevos), si mi biblia es 
un libro o es electrónica (uso más la 
electrónica). Dios es Mi Padre y está 
interesado en tener una relación personal, 
directa y genuina conmigo y contigo. 
 ¡Dios quiere que lo amemos porque él nos 
amó primero, que lo honremos porque él nos 
ha hecho dignos, que lo alabemos, porque él 
nos echa porras todos los días y espera vernos 
triunfar!! Dios espera de nosotros cosas 
sencillas; que, como yo, te sientas su hijo 
porque Él es tu Padre y como todo padre, te 

protege, te provee, te procura, te anima, te 
exhorta, te guía, te instruye, te sana, te liberta, 
te defiende, pelea por ti, da la vida por ti. ¡TE 
AMA!! 
Mi relación personal con Dios mi Padre me 
mantiene a salvó de lo que otros piensen y 
opinen de mí, no soy Cristiana Evangelica, no 
soy maestra de su palabra, no soy pastora, 
esos son oficios que él me ha llamado a 
ejecutar y por ende títulos con los que me han 
rotulado y que no Anhelé.  ¡Yo solo Soy Hija De 
Dios!! Honor y honra que no merezco, pero que 
el en su amor inagotable decidió añadirme.
¡Siempre agradecida! 
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Después de más de un año de una 
larga cuarentena, con un encierro 
blindado para que no entrara ni 

siquiera los rayos del sol, las medidas 
preventivas sugeridas por el gobierno 
empezaban a hacer mella en el discurrir de 
nuestras vidas. Mi mujer, que ha sido tan 
comprensiva, se refirió a las afectaciones de su 
cuerpo debido a las restricciones aconsejada 
por el gobierno para evitar el contagio del 
Covid-19.

Me dijo con un dejo de desamparo:

¡Mira este pelo cómo lo tengo! 

Esta frase tan inocente es la causa de una 
pequeña angustia, que puede crecer hasta un 
tamaño insospechado y dar al traste con la 
convivencia pacífica del hogar. 

Yo le contesté, como si sus palabras no me 
hubieran afectado:

-Ahora cuando pase todo este embrollo, 
vamos donde Consuelo Montoya para que te 
haga los retoques de rigor. 

A ella no la convenció del todo mi respuesta, y 
entonces respondió:

-Esto no se sabe cuándo termina y ahora que 
reapareció en los países que lo tenían 
dominado, es peor. Para colmo de males, me 
da temor salir, no sea que me contagie. Te 
puedes imaginar el desastre: mi mamá, mi 
papá, Piedad y tú. Todos son de alto riesgo. 
Mejor me aguanto. 

Yo para consolarla y subirle el ego, le doré la 
píldora. 

-No hay de qué preocuparse, yo creo que el 
coronavirus le tiene miedo a las mujeres 
bonitas. Por eso, a tí no te da. 

Entonces me contestó, sarcásticamente:
- Andate con ese manto a misa y verás. Y 
siguió. 

- ¿No viste que Eugenia, la de San Juan Bosco 
era bonita y el coronavirus se la llevó? 

-Ah, pero no tenía los ojos verdes, le respondí. 

Se quedó pensando un ratico y arremetió de 
nuevo:
 
-Si así fuera, Sonia la hija de Arcadio González, 
que tenía los ojos verdes, no se hubiera 
muerto. Ahora está en el cementerio de San 
Pedro, por cuenta del covid-19.

Y prosiguió apoyándose en las características 
morfológicas del maldito virus. 

-Tú no te das cuenta que el coronavirus es 
como una bolita llena de cachitos; yo me puse 
a observarlo y parece como si en cada cachito 
tuviera un ojito, por eso no se le escapa nadie. 
Tiene suficientes ojitos para mirarnos a todos. 

-Ah bueno, entonces hay que seguir 
cuidándonos, encerrados, para que no nos 
encuentre fácilmente, callejeando. Claro que 
con los tapabocas le queda más difícil 
reconocernos. Leíste lo que le dijo Juba 
Mendoza a Milena, su mujer. 

-No, no lo leí. ¿Qué le dijo? 

-Mile, ¿Cuándo será que puedo verte de nuevo 
la nariz? 

-Dejémonos de chiste y más bien te propongo 
algo. Llamemos a Consuelo para que me 
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aplique el tratamiento ya que a ella le 
permitieron abrir el salón, después de 
presentar a la alcaldía de Medellín los 
protocolos de bioseguridad. 

Yo le contesté. 

-Está bien, llámala, porque tiene que ser con 
cita previa. Recuerda que sea un día que no 
nos toque el pico y placa. 

Nos pusieron la cita hace una semana, 
bastante rápida si tenemos en cuenta que 
Consuelo es una trabajadora muy solicitada 
por su profesionalismo y responsabilidad. Hoy 
fuimos a cumplir la cita. Subimos al parque de 
Aranjuez, que teníamos días de no ir por allá, 
cogimos un camino retorcido que sube y que 
baja y que llega hasta el plan, cerca de la 
iglesia de la Asunción y en la puerta de su casa 
estaba Consuelo Montoya esperándonos, toda 
risueña. 

No se puede entrar de una al salón de belleza. 
La diligente Consuelo primero tomó el frasco 
del gel y, muéstreme las manos, frótese, voltee 
las manos para aplicarle sobre el dorso, 
sóbese, ok.  Ahora le voy a tomar la 
temperatura, dónde quiere que se la tome, en 
la mano o en la garganta, donde usted quiera, 
ok. 36.9, está bien. Aquí hay dos tapetes, uno 
humedecido con un antiviral y el otro está seco. 
Párese en el primero y se seca en el segundo. 
Después de repetir conmigo la operación, dijo: 
Ahora sí, pueden seguir. 

Dirigiéndose a mí, me dijo: siéntese aquí, de tal 
manera que si llega el otro cliente pueda 
ocupar esta otra silla, y así guardan la distancia 
social que dice el protocolo. Está bien, 
respondí. 

Luego dirigiéndose a mi señora, le dijo:

-Oiga señorita, todavía no pase al paredón, 
lléneme primero este formulario de la alcaldía, 
para poder hacer encerramientos, en caso de 
que aparezca algún contagiado. Son 10 
preguntas que empiezan con el nombre, 
dirección, teléfono etc. Incluyen preguntas de 
la vida personal: ¿Usted tiene en su familia 
casos de covid-19? ¿En su urbanización? ¿Ha 
sentido algún síntoma de gripa o fiebre 
últimamente? etc., etc. Tiene que firmar en 
este renglón. !Gracias¡

! Ahora sí, siéntese aquí ¡

Después de dos horas y medias de batir 
frascos, revolver sustancias, untar menjurges y 
lavar con agua tibia la cabeza de mi adorada, la 
hizo sentar de nuevo en la silla giratoria de la 
peluquería. Secador va, secador viene, esta 
pomadita por aquí, no vaya ser que te queme el 
producto, este ungüento es muy bueno, 
repiquemos estas punticas que están muy 
largas, no se desesperen que ya vamos a 
terminar. Por último, aplicó otros productos y 
había que esperar que reaccionaran.

Cuando la profesional de la belleza y su cliente 
estaban en medio de toda esta operación, me 
d i e r o n  g a n a s  d e  o r i n a r .  H a b í a  u n 
inconveniente. La zona del lavado del salón 
queda en toda la entrada del baño y me daba 
pena que Consuelo oyera el estropicio del 
chorro impactando el agua del sanitario. 
Entonces decidí salir del salón a la cafetería 
vecina, a comprar una cerveza. 

Cuando regresé me dio la mala noticia: son 
100000 pesos. Los espero de nuevo en 4 
meses. Gracias, por haber venido. Saludos en 
la casa. 

Antes de decirnos adiós con la mano, me dijo:

¡Oiga, no se le olvide ponerme por WhatsApp 
la nota que escriba, quiero saber lo que dice de 
mí!

-No se preocupe que yo de la gente buena 
siempre hablo bien, le contesté. 

La doctora de la casa, o sea mi señora, 
después de la intervención salió con una 
amplia sonrisa, con el ánimo arriba y dispuesta 
a todo. Ahora sí, que venga lo que quiera, 
pensé yo. 

Cogimos el carro y empezamos a descender 
de las insinuantes lomas orientales de la bonita 
Medellín. 

Me dijo ya reconfortada:

-Tú no sabes que el estado de ánimo es 
fundamental para evitar las enfermedades. Si 
estás bajita de ánimo, las defensas se te bajan 
y puedes ser presa de cualquier enfermedad, 
así sea una gripita. Lo contrario, si estás 
contenta, optimista y feliz, tu cuerpo repele 
todos esos bichos que andan revoloteando por 
ahí, nunca te enfermas. 
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Yo al verla tan catedrática, me pareció 
ocurrente contarle lo que me había pasado 
cuando salí a comprar la cerveza, en la 
cafetería de al lado. 

- ¿Qué te pasó?, me dijo, algo preocupada. Le 
expliqué. 

La cafetería de al lado está abierta, pero no 
entra clientela; las dos puertas están tapadas 
con sendos enfriadores. Yo tenía ganas de 
orinar, pero al ver las puertas obstruidas, le 
hice una propuesta al tendero, que más 
parecía un chantaje. Le dije:

-Le voy a comprar una cerveza, pero necesito 
orinar. 

-Tranquilo yo le abro, por aquí. 

Después de dejar en el baño lo que ya no me 
pertenecía, volví a salir a la acera a esperar 
que me despacharan la cerveza. Estando en 
esas, llegó una viejita bien arregladita, 
ataviada con todos los elementos de 
bioseguridad exigidos por las autoridades. 
Traía un perro bastante grande con un lazo de 
unos dos metros. 

Mientras esperaba, el perro empezó a olerme. 
Al principio me dio temor, pero me acordé que 
estos animales atacan cuando huelen el 
miedo. El cuerpo emite sustancias que ellos las 
perciben de inmediato. Así que me hice el 
fuerte. Empezó husmeándome los tobillos, 
cogió un poquito más de confianza y llegó 
hasta las rodillas. Yo empecé a preocuparme 
cuando llegó a la zona prohibida. ! Mierda ¡, 
pero fue más el susto, el animal con su fría 
nariz y su agudo olfato apenas se detuvo en el 
tesoro escondido, y se sentó. 

Asumió la pose que tienen todos los perros de 
porcelana: las patas delanteras rectas y el culo 
en el pavimento con el rabo largo estirado 
sobre el piso, sin percatarse que algún 
transeúnte distraído se lo pueda pisar. 

Me puse nervioso porque el comportamiento 
del perro me pareció idéntico al video que 
había visto sobre el uso de estos animales en 
la detección del covid-19.

-¡Yo no lo vi, qué mostraba el video!, me dijo la 
mujer. 

-Es un experimento que hicieron unos 
científicos de Finlandia y que está replicando la 
universidad de Antioquia. El uso de perros para 
detectar el covid-19.

-El estudio dice que el humano tiene 5 millones 
de células olfativas en comparación con un 
perro pastor alemán que tiene 200 millones. 
Los perros son capaces de detectar una 
partícula específica entre un millón. Su olfato 
les permite oler aromas de una forma 
portentosa. Ellos inhalan de una manera 
i n c r e í b l e  3 0 0  v e c e s  p o r  m i n u t o  e n 
respiraciones cortas. Por eso son utilizados 
para la detección de cáncer de mama, cáncer 
de colon y hasta el parkinson. Ahora los están 
entrenando para oler el covid-19.

-¿Entonces en qué consistió el experimento? 

-Adiestraron 10 animales para oler muestras 
de orina de personas enfermas de covid-19 
alternadas con muestras de orina de personas 
sanas. La proporción de aciertos fue de 9 de 
cada 10. Un perro se demora 30 segundos 
para dar su veredicto. En una hilera de 
muestras van oliendo y cuando encuentran 
una muestra positiva se sientan a esperar que 
lo compensen con comida. 

-Eso fue lo que pasó con el perro de la viejita. 

-No molestes, entonces para tí, el perro de la 
viejita fue uno de los que entrenaron. No 
"fregués", estás con psicosis de covid-19. 
Nosotros no tenemos por qué temerle al 
coronavirus porque hemos sido rigurosos en 
cuidarnos, me dijo, con vehemencia. 

-En eso estoy de acuerdo. Pero me pongo a 
pensar que los animales son seres fantásticos, 
tienen desarrollados sus sentidos en una 
forma prodigiosa. El humano en cambio tiene 
sentidos más precarios y una inteligencia 
maravillosa. Por eso el humano es un ser 
superior. 

-Y fíjate que los animales siempre han estado 
en el desarrollo científico, por eso se habla de 
conejillos de India, de los micos de Patarroyo y 
de las ratas de laboratorios. Siempre han 
estado ahí, sin su consentimiento, pero ahí. 

-Paremos ya que nos desviamos del tema. Tú 
con tus enseñanzas. Volvamos al covid-19, 
dijo. 
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-No, no hay mucho que agregar, le dije. Sólo 
una especie de reflexión. 

-Antes de la cuarentena nos debieron dar unos 
tips sobre cómo manejar el encierro, la 
soledad, el distanciamiento de la familia y la 
falta de socialización con los amigos. Ahora es 
cuando se da uno cuenta de la importancia de 
los hábi tos sol i tar ios:  la lectura,  los 
crucigramas, los rompecabezas, la pintura, la 
música, las manualidades y otros hobbies 
más. Ojalá esta cuarentena haya servido para 
que apareciera con todas sus fuerzas el virus 
de la lectura, ese sí contagioso a morir, y se 
cumpla la sentencia de "Che" Plata, que le 
gusta mucho mencionar a Jaime Brito. 

"No hay mal que por bien no venga, ni bien que 
su mal no tenga". 

-Sólo me resta darte las gracias por practicar la 
terapia que recomiendan. 

- ¿Cuál? 

-Ponerse bonita, arreglarse, desarrollar un 
espíritu alegre, abandonar la dejadez y estar 
preparada como si viniera a visitarnos Amparo 
Grisales. 

Por último, agradecerles a miles de científicos 
de todo el mundo que se devanan los sesos 
buscándole la cura a este mal del siglo XXI. 
Pueda ser que no se demoren mucho, para 
poder desterrarlo al quinto infierno. Es 
increíble que este covid-19 tenga en jaque al 
universo entero. El coronavirus nos hizo caer 

en cuenta que sólo el conocimiento nos puede 
ayudar. De él dependemos, de nada más. No 
es la fuerza, no es el dinero en sí lo que 
prevalecerá al final. Es apenas el sutil soplo del 
conocimiento lo que nos salvará. Y pensar que 
muchos países se pelean la supremacía del 
mundo; el covid-19 nos demostró que todos 
somos perdedores. 

El tiempo transcurrió mientras atravesábamos 
la ciudad de Medellín de oriente a occidente, 
redescubriendo sus calles y carreras un poco 
desoladas. Mi señora al percatarse de la 
iglesia Santa Gema, me dijo:

- ¿Redondeaste la idea? 

-Sí, pero quiero dejar para la gente el 
consabido consejo, y nosotros también lo 
practiquemos: sea cuidadoso para no seguir 
incrementando la lista de contagiados y 
víctimas fatales; cumpla con todos los 
protocolos de bioseguridad y use el tapabocas, 
con la rigurosidad que exige el riesgo. 
Recordar el dicho antioqueño que es tan 
patético y descriptivo:

"Un tapabocas mal puesto, es como un condón 
mal puesto, no sirve para nada". 

Y, por último, pero lo más importante, 
vacunarse, sin olvidar la dosis de refuerzo. 

-! Oiga, ya llegamos al apartamento ¡

-Tranquila, le respondí. Ya podemos volver a 
resguardarnos en nuestra madriguera.
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E
n el mensaje pasado hablaba de que no 
podemos juzgar a alguien por las 
personas que le rodean, que, si bien es 

cierto, las malas compañías corrompen las 
buenas costumbres, no es menos cierto que 
ello solo pasaría si no tenemos el carácter 
suficiente para no dejarnos mal influenciar. 
Como Jesús, debemos tener claridad de 
quienes somos y así impactar positivamente 
en la vida de las personas, siendo luz para 
quienes están en tinieblas. 

Andar con alguien no nos define, claro, es 
mejor rodearse de personas que nos edifiquen 
y nos ayuden a ser mejores, pero que ello no 
nos haga olvidar la tarea de ayudar, levantar e 
instruir a quien lo necesite.

Ahora, no todo saldrá como esperamos, por 
más que queramos ser luz y ayudar a quienes 
creemos lo necesitan, es posible que nos 
ignoren, se molesten o nos inviten a participar 
de sus malas costumbres, es justo ahí cuando 
las relaciones no terminan bien y debemos 
evitar caer en chismes hablando mal de la otra 
persona, llenarnos de amargura o llenarnos de 
soberbia, creyendo que somos mejores 
personas, de ser así no marcaríamos ninguna 
diferencia y nuestra fe, reflejada en el esfuerzo 
de ser por luz a quien está en tinieblas, vendría 
siendo inútil.
Pero ¿Cómo alejarnos de las personas sin 
rechazarlas? ¿Cómo termino una relación de 
tal manera que honre a Dios, honre a la otra 
persona y yo no caiga en amargura?

En primer lugar, debemos recordar que vivimos 
en un mundo pecaminoso, no existe la más 
mínima posibilidad que nuestras relaciones 
sean perfectas y libres de conflicto, malos 
entendidos tendremos aún con personas con 
las que estamos de acuerdo.

Si sabemos que una relación no nos ayuda a 
bien es mejor quitarse esa carga y tomar 
distancia, ello no quiere decir que podamos 
m e n o s p r e c i a r  a l  o t r o .  A u n  e n  e s a 
circunstancia, Efesios 4:15 nos dice que 
vivamos la verdad en amor, así creceremos

 hasta ser en todo como aquel que es la 
cabeza, es decir, Cristo. Hay que dar lugar al 
diálogo y siempre, nuestras palabras deben 
contribuir a la edificación y la bendición de la 
persona que nos escucha (Efesios 4:29).

Alejarse también requiere gentileza, estar en 
desacuerdo y no querer continuar con una 
relación sea de amor o amistad, no nos da 
derecho a herir al otro, después de todo, es una 
persona que al igual que nosotros tiene un 
corazón, siente y merece ser tratado con 
amabilidad.
El hecho de andar con alguien porque 
queremos ayudarle, no debe crearnos 
expectativas, por mucho amor y empeño que le 
pongamos, debemos ser realistas, no 
sabemos lo que hay en el corazón de los 
demás, no conocemos sus motivaciones, por 
tanto, no somos quien para juzgar a nadie. 
Llenarnos de expectativas sin saber si en 
r e a l i d a d  v a m o s  o  n o  a  i n fl u e n c i a r 
positivamente la vida de alguien puede 
l lenarnos de resent imiento e incluso 
frustrarnos, olvidando que finalmente cada 
quien es libre de escoger quien es y quien 
quiere ser. 

Recordemos que nuestra identidad nos a da 
Cristo, no las relaciones que tenemos y aun el 
decidir romper con algunas de ellas es nuestra 
responsabilidad hacerlo en paz, está bien 
establecer límites con el fin de proteger nuestro 
corazón, pero no olvidemos que Colosenses 
3:13 nos dice que debemos tolerarnos unos a 
otros y perdonarnos como Dios nos perdonó.
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